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Sei titolare di un’azienda, sei un artigiano, un professionista, hai un’attività, un esercizio commerciale?

DIVENTA ANCHE TU UN NOSTRO “RACCOMANDATO”
Per informazioni telefona al numero 338.5478311 oppure scrivi a redazione@ierioggidomani.it

I NOSTRI “RACCOMANDATI” - Dove andare, chi chiamare. Numeri e indirizzi utili.
ABBIGLIAMENTO - CORRADO Carmagnola (TO) Via Valobra 134 Tel. 011.9713213 www.corradocarmagnola.it

AGENZIE VIAGGI - INGIRULA VIAGGI Carmagnola (TO) Via Valobra 150 Tel. 011.9715344 ingirula@inwind.it www.ingirulaviaggi.biz  IngirulaViaggi 
- KALIKA Viaggi Carignano (TO) Via Silvio Pellico 29 Tel. 011.9690061 kalikaviaggi@tiscali.it www.vacanzeclic.com

AGENZIE IMMOBILIARI - BEAUTIFUL HOME Carignano (TO) Via Vigada 36 Tel. 345.8252584 info@immobiliarebeautifulhome.it www.immobiliarebeautifulhome.it 
Immobiliarebeautifulhome @immobiliarebeautifulhome/ 

ALBERGHI - VISOLOTTO Crissolo (CN) Corso Umberto I 76 Tel. 0175.94930 - 338.5478311 info@albergovisolotto.it www.albergovisolotto.it

BAR - BARAONDA CAFÈ Carignano (TO) Piazza Carlo Alberto 6 Tel. 379.1224102 (Satispay – Sumup)
- CAFFETTERIA BRUSSINO Carignano (TO) Piazza Carlo Alberto 65 Tel. 011.9697986

BIANCHERIA E TENDAGGI - RENATO E FRANCA Vinovo (TO) Via Cottolengo 38 Tel. 346.3726746 renatoefranca@live.it

COPISTERIE - TTR Carignano (TO) Via Salotto 11 Tel. 011.9690014 ttr@cometacom.it www.ttrcopisteria.it 

DECORATORI - EMMEPI DECORAZIONI di Massimiliano Pinna Virle Piemonte (TO) Via Montenero 23/c Tel. 338.9673623 @massimiliano pinna

CICLI - GROPPO Carignano (TO) Strada Carmagnola 27 Tel. 011.9697676 paolo_groppo@libero.it

CENTRO BATTERIE - RICAMBI AGRICOLI - GIARDINAGGIO Carignano (TO) Strada La Gorra 42 Tel. 011.9690501 walter@centroricambigroup.it

CONSULENTI DEL LAVORO - SONA GIOVANNI Carignano (TO) Via Silvio Pellico 39 Tel. 011.9697210 studiosonagiovanni@libero.it

CARTOLIBRERIE - CARTOLIBRERIA - GIOCHI IL GHIRIGORO Carignano (TO) Via Savoia 13 Tel. 011.9697775 info.ilghirigoro@gmail.com
- COLORI & SAPORI Vinovo (TO) Via Marconi 54 Tel. 011.5863009 coloriesapori2020@gmail.com
- LA CARTOMODULISTICA Carignano (TO) Corso Cesare Battisti 22 Tel. 011.6470397 cartomodulistica@hotmail.it www.cartomodulistica.com

FARMACIE - POZZATI Carignano (TO) Piazza Carlo Alberto 1 Tel. 011.9697164 333.8148532 (solo whatsapp)
caio@farmaciapozzati.191.it farmaciapozzaticarignano.docinforma.it 

- COSSOLO Carignano (TO) Via Salotto 12 Tel. 011.9697160 3515410430 (whatsapp) 
farma.marco.cossolo@gmail.com farmaciacossolofarmaciadicomunita.docinforma.it

ENOTECHE - TENUTA MONTEFANTINO Carignano (TO) Piazza Carlo Alberto 16 Tel. 011.9690144 info@tenutamontefantino.it
- SOCIETÀ AGRICOLA CANTINE BONGIOVANNI Carmagnola (TO) Via Martiri della Libertà 2, San Bernardo      
- Tel. 346.6154200 bongiovanni@cantinebongiovanni.com

FERRAMENTA - VILLA Villastellone (TO) Via E. Cossolo, 58 Tel. 011.9610559

CENTRI ESTETICI - SOLARIUM - PROFUMERIE - BUTTERFLY Carignano (TO) Piazza Carlo Alberto 26 Tel. 011.9697885 butterfl y-pla@virgilio.it
- CARMEN – MARI – DANIELA Carignano (TO) Piazza Carlo Alberto 18/19 Tel. 011.9697231 czsrlinfo@gmail.com
- IL REGNO DEL BENESSERE Carignano (TO) Via Vigada 22/24 Tel. 011.2388164  @ilregnodelbenessere

FOTOGRAFI - LUCIANO FOTO Vinovo (TO) Via Cottolengo 64 Tel. 011.9651822 info@luciano-foto.it www.luciano-foto.it
- PROFESSIONAL STUDIO BAUDUCCO Carignano (TO) Via Savoia 26 Tel. 011.9697259 - 333.2243026 bauducco.valter@libero.it

ORTOPEDIA - CENTRO ORTOPEDICO SANITARIO Carmagnola (TO) Via Valobra 140 Tel. 011.9771301

TAXI - NOLEGGIO CON CONDUCENTE - ENRICO BOSSO Carmagnola Via Barbaroux 86 Tel. 392.4362286 info@carmagnolataxi.it

STUDI MEDICI - Dr.ssa FIORELLA GOSETTO Carignano (TO) Via SIlvio Pellico 98 Tel. 011.19854819 333.4552886  333.4552886

TENDAGGI - CORRADO Carmagnola (TO) Via Gardezzana, 59 Tel. 011.9713213 www.corradocarmagnola.it

TIPOGRAFIE - NUOVA GRAFICA CARIGNANESE Carignano (TO) Via Salotto 15 Tel. 011.9697872 loris@ngc.191.it http://www.ngc-carignano.com

NUTRIZIONISTI - Dott.ssa CHIARA DEPETRIS Biologa Nutrizionista Tel. 331.9970086 chiara.depetris@libero.it www.chiaradepetris.it

PANETTERIE - FRATELLI CARENA Carignano (TO) Via Salotto 3/A Tel. 370.3723697 francasca6@gmail.com www.carenafratelli.it
- IL FORNAIO PASTICCERE Carignano (TO) Piazza Carlo Alberto 25 Tel. 348.7142818 
- PROFUMO DI PANE Piobesi Torinese (TO) Piazza Giovanni XXIII 2
- RODONDI Carignano (TO) Via Umberto I 7 Tel. 011.9697301 
- TORTORE E FERRERO Carignano (TO) Via San Remigio, 10 Tel. 011.9697249

ONORANZE FUNEBRI - STRUMIA E BARAVALLE Carignano (TO) Largo 8 Martiri 3 Tel. 011.9697219 baravalle@iltramonto.com
- VIOTTO S.R.L. Carignano (TO) Via Savoia 10/12 Tel. 011.9690259 - 373.7759482 - Piobesi T.se Corso Italia 7

GIARDINAGGIO - POLLICE VERDE Vinovo (TO) Via Cottolengo 35 Tel. 348.4406685 - 333.5247687

GIOIELLERIE - FANTASIA GIOIELLI Villastellone (TO) Via E.Cossolo 66 Tel. 011.0860432 fantasia.gioielli@hotmail.it  fantasia gioielli villastellone
- PREZIOSA GIOIELLI – OROLOGERIA RIPARAZIONI Carignano (TO) Via Savoia 16 Tel. 011.4110859

CIOCCOLATERIE - APPENDINO CIOCCOLATO Carmagnola (TO) Via Valobra 84 Tel. 011.9713645

COMMERCIALISTI - Studio DAVIDE NICCO Villastellone (TO) Via Cossolo 9 Tel. 011.9696032 studio@niccodavide.it

ARTICOLI PER LA CASA - LISTE NOZZE GIACOBINA Carignano (TO) Piazza Carlo Alberto 58 Tel. 011.9697323  giacobina_casa_regalo_  giacobina casa regalo
- IL PORTICATO Vinovo (TO) Via Marconi 62 Tel. 011.9652750  @ilporticatovinovo  Il Porticato Vinovo

FIORAI - FIORI MARISA Largo Otto Martiri 5 Carignano (TO) Tel 011.9697620 338 9568355 

FORMAZIONE - DIPLOMA - UNIVERSITÀ DIGITALI - GSU EDUCATION Carignano (TO) Via Silvio Pellico 17-19 Tel. 370.1331066 informazioni@grupposcuole.it

GELATERIE - CASA DEL GELATO – CIOCCOLATO Carignano (TO) Piazza della Liberazione 5 Tel. 339.2654013

FOTOVOLTAICO - ENERGIE RINNOVABILI - MEG Contractor srl Torino lungopò Antonelli 21 Tel. 338.7979638 info@megcontractor.eu www.megcontractor.eu 

ANTIFURTI - ITCOMUNICAZIONI Carignano (TO) Borgata Ceretto 37 Tel. 388.6465905 info@itcomunicazioni.it 

ASSICURAZIONI - REALE MUTUA Carignano (TO) Piazza S. Giovanni 14 Tel. 011.9693023 carignano.122@subagenzie.realemutua.it

MACELLERIE - BONELLA Carignano (TO) Piazza Carlo Alberto 28 Tel. 011.9690033 - 335.6231065 macelleria@bonelladiego2009.191.it
- GRAMAGLIA Piobesi Torinese (TO) Via Magenta 3 Tel. 011.9657920 macelleria.gramaglia@gmail.com Macelleria Gramaglia
- MARILENA TUNINETTI Carignano (TO) Via Salotto 19 Tel. 011.9697324



3IERI OGGI DOMANI Sul fi lo del Po Febbraio 2024 www.ierioggidomani.it

COMUNICAZIONI E CONTATTI

- Annunci (gratuiti e a pagamento), lettere, foto, messaggi 

per la bacheca (auguri, ecc.), segnalazioni di eventi, comu-

nicati stampa

Inviare a ierioggidomani17@gmail.com oppure rivolgersi a

Cartolibreria Il Ghirigoro (Carignano via Savoia 13);

Consegna entro il 30 del mese precedente.

- Pubblicità, inserzioni a pagamento

tel. 338.5478311 - ierioggidomani@ierioggidomani.it

Avvertenza. La Redazione e l’Editore non necessariamente 

condividono i contenuti di quanto pubblicato; si riservano 

comunque di rifi utare (o modifi care o tagliare) lettere, mes-

saggi e annunci non conformi alla linea editoriale, e tutti i 

materiali offensivi della morale corrente e lesivi dei diritti 

altrui e declinano ogni responsabilità sulla veridicità delle 

pubblicità, degli annunci e delle inserzioni a pagamento.

DOVE TROVARCI
I giornali sono in distribuzione gratuita, potete ritirarne una 

copia ai seguenti indirizzi: 

A Carignano:

Negozi: Abbigliamento Zero, in Condotta via Savoia 1;

Acconciature T.L., corso Cesare Battisti 4;

La Cartomodulistica, corso Cesare Battisti 22;

Cartolibreria Il Ghirigoro, via Savoia 13;

Copisteria TTR, via Salotto 11;

Immagine by Mirella, via Silvio Pellico 59; 

Macelleria Bonella, piazza Carlo Alberto 28;

Mondo di Vino, piazza Carlo Alberto 16;

Panetteria Caratelli, via Silvio Pellico 75;

Panetteria Il Fornaio Pasticcere, piazza Carlo Alberto 25;

Panetteria Fratelli Carena, via Salotto 3/A;

Panetteria Rodondi, via Umberto I I7;

Panetteria Tortore, via San Remigio 10;

Professional Studio Bauducco, via Savoia 26;

Bar: Bar del Peso, corso Cesare Battisti 35;

Piccolo Bar, piazza Carlo Alberto 36;

Caffetteria Brussino, piazza Carlo Alberto 65;

A Villastellone: Fantasia Gioielli, via E. Cossolo 66;

Ferramenta Villa, via E. Cossolo 58;

Salone Acconciature Nadia, piazza Libertà 6;

Edicola Nicola Irma, piazza Martiri della Libertà 3;

La Cascina del Mulino, via Zappata 17;

A Piobesi Torinese: 

Profumo di Pane, piazza Giovanni XXIII 2;

A Vinovo: Luciano Foto, via Cottolengo 64;

Il Porticato, via Marconi 62;

Pollice Verde, via Cottolengo 35;

Biancheria e Tendaggi, Renato e Franca, via Cottolengo 38;

Colori & Sapori, via Marconi 54;

A Carmagnola: 

Cantine Bongiovanni, Via Martiri della Libertà 2, S. Bernardo;

Ingirula Viaggi, via Valobra 150;

Appendino Cioccolato, via Valobra 84.

Lettere al Giornale
Le lettere, complete di fi rma (che sarà omessa esclusivamen-
te su esplicita indicazione) e di indirizzo del mittente, devono 
pervenire entro e non oltre il 30 del mese precedente.
Non vengono accettate le lettere anonime.

Il ventennale della 

scomparsa 

di Norberto Bobbio

celebrato anche a Carignano

Il giorno 9 gennaio scorso 

l’Istituto "Norberto Bobbio" di 

Carignano ha celebrato il ven-

tennale della scomparsa di Nor-

berto Bobbio, grande intellettua-

le torinese, al quale, nello stesso 

anno della sua scomparsa, è 

stata intitolata la nostra scuola. 

Nella speranza che i valori de-

mocratici, civili e di tolleranza e 

rispetto, espressi attraverso il 

suo magistero ispirino sempre, 

come hanno fatto in questi pri-

mi venti anni, l’operare di tutta la 

comunità scolastica che si muo-

ve all’insegna del suo nome, ci 

Speciale Cascinale
Un cascinale indipendente con terreno,

tettoie e magazzini,
pronto per essere abitato.

Sogni uno spazio abitativo dove far
avverare sogni e aspirazioni

della tua famiglia?

Abbiamo quello che fa per te!

Centro Servizi Immobiliari
Beautiful Home
Via P.L. Vigada 12,
Carignano
345.825.25.84
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piace ricordarlo, e magari stimo-

larne l’approfondimento critico, 

attraverso le parole del Presi-

dente della Repubblica Sergio 

Mattarella, pubblicate sul sito 

del Quirinale: «Nel ventesimo 

anniversario della scomparsa di 

Norberto Bobbio, la Repubblica 

rinnova l’omaggio a un illustre 

intellettuale del panorama cul-

turale italiano e internazionale. 

Attento studioso dei fenomeni 

che hanno dato impulso alle più 

signifi cative vicende storiche del 

secolo scorso, Norberto Bobbio 

ha elaborato dottrine che costi-

tuiscono una preziosa eredità 

per la coscienza civile europea 

e italiana. Nelle sue rifl essioni 

ha saputo coniugare, con un 

approccio innovativo, discipline 

considerate inizialmente etero-

genee, offrendo una visione in-

tegrata dei principi che sono a 

fondamento della società, dello 

Stato e del diritto. Le sue ana-

lisi e le teorie da lui elaborate, i 

suoi insegnamenti sono e sa-

ranno oggetto di approfonditi 

studi nei più prestigiosi luoghi di 

cultura. Il suo impegno costitu-

isce un signifi cativo contributo 

allo sviluppo dottrinale a livello 

mondiale della tutela dei diritti 

e delle libertà fondamentali, del 

pluralismo, della democrazia e 

dell’eguaglianza, valori cardine 

della nostra Costituzione e base 

di una pacifi ca convivenza. La 

Repubblica, grata a Norberto 

Bobbio per avere illustrato la Pa-

tria con i suoi altissimi meriti nel 

campo scientifi co, lo volle Sena-

tore a vita».

Professoressa Claudia Torta

Dirigente scolastico dell'IIS 

"Norberto Bobbio" di Carignano

LA VIGNETTA DI CHRISTIAN DURANDO
Nonno Ronald e la libertà

baVolantVerbaVolantVerbaVolantVerbaVol

Non sempre le nuvole offuscano il cielo: a volte lo illu-

minano, dipende dal loro movimento e dal loro peso.

Elsa Morante da “La storia”

ALBA E TRAMONTO

Ciò che resta è soltanto il 
cielo, che è sempre lo stesso. 
(Haruki Murakami) 
Febbraio 2024

IN COPERTINA
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“Ieri Oggi Domani” non benefi cia di contributi pubblici 

ma si fi nanzia esclusivamente con gli introiti derivati 

dalle inserzioni pubblicitarie dagli annunci a pagamento 

e con le eventuali offerte dei lettori.

Lo Studio si pone l’obiettivo di sollevare il cliente dalle questioni burocratiche e fi scali lasciandolo libero 
di occuparsi della gestione produttiva della propria attività. Per questo assistiamo il cliente in ogni fase 
dell’inizio attività, sbrigando pratiche come la richiesta della partita IVA presso l’Agenzia delle Entrate, le 
iscrizioni in Camera di Commercio, all’Albo degli Artigiani, all’INPS e all’INAIL. Tutte queste operazio-
ni sono possibili grazie alle abilitazioni telematiche di cui lo Studio dispone e che permettono di svolgere 
direttamente in sede tutte queste pratiche, senza alcuna incombenza a carico del cliente.
Una volta avviata l’attività lo Studio gestisce un servizio di assistenza contabile e fi scale completa che va 
dalla registrazione delle fatture alla redazione delle dichiarazione dei redditi e di tutte le dichiarazione 
obbligatorie per la normativa fi scale. Ogni cliente, oltre che dal titolare, è seguito sempre da una stessa 
collaboratrice dello Studio a cui può sempre rivolgere domande o richieste di chiarimenti, telefonica-
mente, tramite mail o di persona.
Lo Studio si occupa infi ne anche della redazione e della registrazione dei contratti di affi tto e della 
redazione del modello 730 per dipendenti e pensionati.

Dottore Commercialista Revisore Contabile

Via Cossolo 9 - 10029 Villastellone (TO) - Tel. 011.9696032 | studio@niccodavide.it

Torino. Basta con gli am-

bientalisti da salotto, le stru-

mentalizzazioni e le fake news: 

l'agricoltura non è la prima re-

sponsabile dell’inquinamento 

dell’aria, anzi, l’allevamento e 

l’agricoltura servono per miglio-

rare la sostenibilità ambientale. 

Su queste conclusioni si sono 

trovati d’accordo mondo scien-

tifi co e mondo agricolo, a con-

fronto venerdì 19 gennaio scor-

so al Teatro Regio di Torino nel 

convegno “Allevamenti e qualità 

dell’aria, organizzato da Coldi-

retti Torino con i Dipartimenti 

di Scienze agrarie e veterinarie 

dell’Università di Torino.

Il presidente nazionale di Col-

diretti, Ettore Prandini, ha re-

spinto le accuse agli allevamen-

ti e alle pratiche agricole troppo 

spesso additate come la causa 

principale della formazione del-

le polveri sottili che minacciano 

la salute dei cittadini della Pia-

nura Padana: "Le nostre azien-

de agricole – ha detto Prandini 

- sono sempre disponibili ad ac-

cettare l’innovazione che viene 

dalla ricerca scientifi ca. I nostri 

agricoltori sono i primi a cercare 

una sempre maggiore soste-

nibilità delle pratiche agricole. 

Ma quello che non possiamo 

accettare è essere accusati di 

fare ammalare la gente. Siamo 

stufi  di assistere a una cattiva 

informazione sul nostro mondo 

e non siamo disposti ad accet-

tare che si parli di chiusura de-

gli allevamenti per migliorare la 

qualità dell’aria".

A Prandini ha fatto eco il mi-

nistro dell’ambiente e sicurezza 

energetica, Gilberto Pichetto 

Fratin, che ha ricordato l’oppo-

sizione del governo italiano che 

è riuscita a bloccare in Europa 

il tentativo di equiparare gli al-

levamenti alle grandi fabbriche: 

"Gli obiettivi sulla qualità dell’a-

ria – ha detto il Ministro – si rag-

giungono lavorando su più fronti 

ma soprattutto sul fronte ener-

getico. C’è bisogno di equilibrio 

e di tempo. Il 2030 per centrare 

gli obiettivi strategici non basta: 

abbiamo chiesto almeno cinque 

anni in più".

La presidente di Coldiretti Pie-

monte, Cristina Brizzolari e il 

presidente di Coldiretti Torino, 

Bruno Mecca Cici, hanno ricor-

dato che l’agricoltura è pronta 

a migliorarsi e a diventare sem-

pre più sostenibile "ma non per 

questo - hanno sottolineato i 

due Presidenti - accetteremo 

che si chieda agli allevamenti di 

chiudere".

Secondo Barbero, direttore 

Generale di ARPA Piemonte, 

ha osservato che, in Piemonte, 

il Pm10 prodotto direttamen-

te dall’agricoltura tocca una 

percentuale minima, intorno al 

4-5%. Ma rimane il problema 

delle emissioni di ammonia-

ca che producono particolato 

secondario: "Sappiamo che 

il Pm10 secondario generato 

dall’ammoniaca contiene meno 

sostanze dannose per la salute 

rispetto al Pm10 primario. Sap-

Agricoltura cruciale per l’ambiente
Coldiretti e Università al convegno “Allevamenti e qualità dell’aria”

piamo anche 

che vanno 

approfonditi 

i modelli di 

formazione e 

d ispers ione 

del particola-

to secondario 

in un’area a 

scarso ricam-

bio di aria 

come la Pia-

nura Padana. 

Intanto registriamo un migliora-

mento complessivo della qualità 

dell’aria in Piemonte a conferma 

che agire su fronti diversi, ad ini-

ziare dal traffi co, porta risultati".

Al convegno è intervenuto an-

che Carlo Grignani, direttore Di-

partimento di Scienze Agrarie, 

Forestali e Alimentari dell’Uni-

versità di Torino, che ha ribadito 

che non ha senso chiedere la 

chiusura degli allevamenti per 

migliorare la qualità dell’aria. 

Francesco Tresso, assessore al 

verde pubblico del Comune di 

Torino, ha ricordato l’importan-

za ambientale dell’agricoltura 

per una metropoli come Torino. 

Marco Protopapa, assessore 

all’agricoltura e cibo della Re-

gione Piemonte, ha annunciato 

che saranno chieste più risorse 

per accompagnare gli alleva-

menti verso la riduzione dell’im-

patto ambientale. Gianfranco 

Guerrini, consigliere delegato 

all’ambiente della Città Metro-

politana di Torino, ha ricordato 

le azioni di area vasta svolte per 

il contrasto all’inquinamento 

dell’aria.

Per l’Università di Torino sono 

intervenuti con presentazio-

ni scientifi che: Davide Biagini, 

del Dipartimento di Scienze 

Agrarie, Forestali e Alimentari 

dell’Università di Torino che ha 

affermato l’importanza degli al-

levamenti animali per la qualità 

ambientale dei territori; Laura 

Zavattaro, del Dipartimento di 

Scienze Veterinarie dell’Univer-

sità di Torino e Giampiero Lom-

bardi, Dipartimento di Scienze 

Agrarie, che hanno ricordato lo 

stretto legame tra la biodiversità 

dei prati stabili e la presenza de-

gli allevamenti. Elio Dinuccio del 

Dipartimento di Scienze Agra-

rie, Forestali e Alimentari dell’U-

niversità di Torino, ha illustrato 

le tecnologie per ottimizzare la 

fi liera degli effl uenti di alleva-

mento riducendo l’impatto sulla 

qualità dell’aria e ottimizzare il 

bilancio del carbonio.

Accordo sul trasporto 
Intesa tra Regione 
e associazioni di volontariato

Intesa raggiunta sul trasporto sanitario in Piemonte e soddisfa-

zione del volontariato. Sono stati approvati nei giorni scorsi dalla 

Giunta regionale i nuovi schemi di accordo per la regolamenta-

zione dei rapporti fra l’Azienda Sanitaria Zero, le Aziende sanita-

rie regionali e le Organizzazioni di Volontariato per lo svolgimento 

delle attività di trasporto sanitario di emergenza urgenza extrao-

spedaliera e di urgenza, trasporto sanitario per dialisi, trasporto 

sanitario su patologie autorizzabili e continuazione di cure. Com-

plessivamente, si tratta di una spesa annua stimata intorno ai 3 

milioni e mezzo di euro, che trovano copertura nell’ambito dei fi -

nanziamenti del fondo sanitario ripartiti ad Azienda sanitaria Zero 

e le altre Aziende sanitarie regionali per tali attività.

"Riconosciamo alle Organizzazioni di Volontariato, che ad oggi 

assicurano in Piemonte la maggior parte del servizio di traspor-

to sanitario, margini di operatività più adeguati alle esigenze 

socio-economiche del momento - ha osservato l’assessore re-

gionale alla Sanità, Luigi Genesio Icardi -, recependo le istanze 

di adeguamento dei criteri relativi alla rendicontazione dei costi. 

Dopo essere venuti incontro alle Associazioni sul rimborso del 

costo del carburante, interveniamo per consentire loro di assu-

mere più personale soprattutto nelle aree disagiate, dove il re-

perimento dei volontari può incontrare maggiori diffi coltà, così 

come estendiamo il perimetro dei rimborsi dei costi di acquisto 

delle ambulanze fi no a 85 mila euro. Dobbiamo al Volontariato il 

massimo della riconoscenza per il lavoro svolto quotidianamente 

a favore della Sanità regionale. Il dialogo con queste Organiz-

zazioni è costante e produce risultati che vanno a vantaggio di 

tutti".

I nuovi Accordi hanno validità fi no al 31 dicembre 2026 e sono 

stati sottoscritti da Regione Piemonte con Anpas (Associazione 

Nazionale Pubbliche Assistenze) Comitato Regionale Piemonte, 

Associazione della Croce Rossa Italiana – Comitato Regionale 

del Piemonte, Federazione Regionale delle Misericordie del Pie-

monte e A.N.A.S Piemonte.

Nuovi alberi in arrivo 
Cinque progetti fi nanziati 
dal Ministero dell’Ambiente

La Città metropolitana ha avuto conferma dell’erogazione 

dei 22 milioni e 220.000 euro, richiesti in autunno al Ministe-

ro dell’Ambiente e Sicurezza Energetica per la realizzazione 

di cinque progetti di forestazione urbana ed extraurbana. Le 

risorse consentiranno di intervenire su 5 ambiti metropolitani 

per mettere a dimora 650.000 piante nei prossimi due anni. 

Prosegue così una vasta azione di riqualifi cazione ambienta-

le, che si è concretizzata nelle oltre 100.000 piante messe a 

dimora grazie agli 8 progetti fi nanziati dal Decreto Clima nelle 

annualità 2020 e 2021 e nelle 200.000 in corso di piantagione 

con l’annualità 2022 della Missione 4.2.3.1 del PNRR. Ulteriori 

50.000 piantine, inoltre sono state messe a dimora grazie al 

protocollo di intesa sul verde urbano stipulato nel 2019 con 

Ministero per l’Ambiente, Regione Piemonte e Città di Torino e 

attraverso progetti di associazioni private.

Barriere architettoniche, 
obbligatori i Piani 
Il Consiglio regionale ha approvato la nuova legge

Anche tutti i Comuni e gli enti pubblici piemontesi dovranno do-

tarsi di un Piano per l’eliminazione delle barriere architettoniche 

(Peba), come del resto prevede la legge nazionale. Il consiglio 

regionale del Piemonte ha approvato nei giorni scorsi la legge re-

gionale che dovrà essere applicata a tutti gli edifi ci pubblici, gli 

spazi esterni non costruiti, i trasporti pubblici e i luoghi di culto. 

Non sono previsti oneri fi nanziari per la Regione ma, in caso di 

lavori fi nanziati dalla Regione, il 2% del contributo erogato do-

vrà essere utilizzato per la redazione dei Peba o per eliminare le 

barriere architettoniche. Viene inoltre introdotta la fi gura del Disa-

bility Manager, che si occuperà in particolare dell’accessibilità ai 

luoghi di lavoro.

Ettore Prandini, presidente nazionale Coldiretti
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Un piano per le piste ciclabili
Oltre un milione di euro dal programma Bike to rail

Con oltre un milione di euro di fi nanziamento complessivo, tutte 

le Zone omogenee della Città metropolitana di Torino potranno 

progettare un piano per rinforzare la rete di ciclabili in modo da 

migliorare i collegamenti fra i centri abitati e le stazioni ferroviarie 

e i nodi di interscambio. La cifra è stata messa a disposizione dai 

fondi ministeriali del programma Bike to rail e che la Città metro-

politana, che ha integrato il contributo con 66mila euro di fondi 

propri, distribuirà ai Comuni e alle Unioni di Comuni che ne hanno 

fatto richiesta.

Il contributo del programma ministeriale è destinato esclusi-

vamente alla progettazione di fattibilità tecnico-economica. L'o-

biettivo è garantire il raggiungimento e la valorizzazione dei poli 

attrattori del territorio, come istituti scolastici, aree industriali e 

commerciali, poli sanitari, culturali, e poli attrattori per la ricettività 

turistica.

La Città metropolitana ha preso in esame i progetti che tutte le 

Zone omogenee (tranne Torino che non poteva partecipare) han-

no presentato. La graduatoria - ogni Comune e Unione di Comuni 

rappresenta una o più Zone omogenee e più Comuni - ha distri-

buito così il fi nanziamento: Comune di Carmagnola 150.000 euro; 

Unione dei Comuni del Ciriacese e del Basso Canavese 68.811 

euro; Comune di Rivoli 135.000 euro; Unione dei Comuni dell’area 

nord-est Torino 148.988 euro; Unione Montana di Comuni delle 

Valli di Lanzo, Ceronda e Casternone 81.188 euro; Comune di Cu-

miana 28.590 euro; Comune di Rivalta di Torino 7.345 euro; Unione 

Montana Valle Susa 45.000 euro; Comune di Venaria Reale 15.000 

euro; Comune di San Benigno Canavese 143.461 euro; Comune di 

Cuorgnè 140.777 euro; Comune di Cavour 85.000 euro; Comune 

di Osasio 17.068 euro.

“Il nostro obiettivo - hanno spiegato il vicesindaco Jacopo Sup-

po e il consigliere delegato ai trasporti Pasquale Mazza - è stato di 

coinvolgere tutto il territorio e in effetti la risposta delle Zone omo-

genee è stata pronta e globale, segno che hanno ormai ben intro-

iettata la necessità di favorire sempre più la mobilità sostenibile. 

Il Bike to rail d’altra parte è un tassello importante del Biciplan, il 

sottopiano del Pums pensato per incentivare l'uso della bicicletta 

come mezzo di trasporto quotidiano, ricreativo e turistico su scala 

sovracomunale, e quindi mirato a costruire una rete ciclabile su 

proposte condivise con il territorio e a rafforzare l'intermodalità tra 

bicicletta e trasporto pubblico su ferro e su gomma”.

Scende la quantità dei rifi uti, 

sale la qualità nella differenziata: 

una buona notizia dal territorio. 

L'andamento positivo è dato 

dai numeri del rapporto annuale 

2023 appena pubblicato dalla 

Città metropolitana di Torino 

che fotografa lo stato di gestio-

ne dei rifi uti riferito all'anno di 

indagine 2022.

I dati indicano una riduzione 

complessiva del 2% nella pro-

duzione totale di rifi uti urbani 

rispetto al 2021, rimanendo 

inferiore al valore precedente 

alla pandemia Covid (2019) di 

oltre 28.000 tonnellate. Anche 

il rifi uto urbano residuo a valle 

delle raccolte differenziate (rifi u-

to urbano indifferenziato, RU) è 

diminuito passando da 418.524 

tonnellate nel 2021 a 402.487 

tonnellate del 2022, con una di-

minuzione del 3,8% rimanendo 

inferiore al valore precedente 

alla pandemia covid (2019) di 

oltre 28.000 tonnellate. La pro-

duzione pro-capite di rifi uti ur-

bani ha registrato un continuo 

incremento dal 2014 al 2018, 

particolarmente marcato tra il 

2017 e il 2018 (+5%). Nel 2019, 

invece, si è osservato un cam-

bio di tendenza rispetto all’anno 

precedente, con un lieve calo 

della produzione pro-capite. Nel 

2022 vi è stata tuttavia di nuo-

vo un’inversione di tendenza 

rispetto al 2021 (-1,55%) che 

porta il territorio metropolitano 

Meno rifi uti, più differenziata 
La situazione sul territorio metropolitano si sta stabilizzando

ad una riduzione di 3 kg/ab ri-

spetto a prima della pandemia.

La raccolta differenziata. 

Complessivamente, nel 2022 

il quantitativo di raccolta diffe-

renziata è stato pari a 658.094 

tonnellate, assolutamente in li-

nea con il 2021 (si registra una 

lievissima riduzione, -0,89%). 

L’analisi dei quantitativi di rac-

colta differenziata pro-capite 

mostra pressoché la medesima 

situazione riscontrata nei valori 

assoluti. Fa eccezione la Città 

di Torino, nella quale il valore 

pro-capite registra un +1,38% 

rispetto al 2021. L’estensione 

del sistema domiciliare a diversi 

quartieri della Città negli ultimi 

anni ha portato ad un signifi ca-

tivo incremento della percen-

tuale di raccolta differenziata 

tra il 2017 e il 2019 (dal 44,7% a 

47,7%). Anche negli ultimi anni 

si sono registrati tassi di cre-

scita apprezzabili, portando la 

Città a registrare nel 2022 una 

percentuale di raccolta differen-

ziata pari al 54,4%.

“Per un’analisi particolareg-

giata e insieme complessiva 

- spiega il consigliere delegato 

all’ambiente della Città metro-

politana di Torino Gianfranco 

Guerrini - è inevitabile che i dati 

del Rapporto siano una fotogra-

fi a dell’anno precedente. Tutta-

via l’Osservatorio metropolitano 

sui rifi uti pubblica mensilmente 

anche i dati dell’anno in corso, 

cosicché leggendo questo do-

cumento si può già dare uno 

sguardo a quanto accaduto nel 

2023: dopo le variabili seguite 

alla pandemia, i dati ci mostra-

no che si sta stabilizzando la 

situazione e anzi che molti Con-

sorzi stanno facendo un lavoro 

eccellente e sta migliorando la 

raccolta differenziata. C’è molto 

lavoro da fare e la collaborazio-

ne dei cittadini è indispensabi-

le”.

Il Rapporto è online su www.

cittametropolitana.torino.it.
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Cirio: “Il Piemonte è ripartito”
Bilancio e obiettivi del presidente della Regione e della sua Giunta 

Le nuove infrastrutture, la sa-

nità, le politiche per il lavoro e 

la qualità dell’aria, il sostegno 

alle famiglie, alle imprese e ai 

fragili, oltre agli obiettivi da 

raggiungere nei mesi che man-

cano alla fi ne della legislatura 

(le elezione saranno a giugno): 

questi i temi al centro della 

conferenza di inizio anno del 

presidente della Regione Pie-

monte Alberto Cirio e della sua 

Giunta. 

“Il 2023 è stato l’anno in cui 

abbiamo sbloccato il Piemon-

te, penso al Grattacielo, al 

Parco della Salute, solo per 

fare due esempi, e il 2024 sarà 

quello dell’apertura e della 

spinta propulsiva - ha detto Ci-

rio accennando anche all’aper-

tura di primi 8,5 km del Terzo 

Valico, della linea ferroviaria tra 

il centro di Torino e l’aeroporto 

di Caselle, e poi verso le valli 

di Lanzo - Quest’anno fi niran-

no i lavori della prima canna 

del Tenda, dell’Asti-Cuneo che 

abbiamo trovato ferma, così 

come la Pedemontana, per cui 

sono partiti i cantieri, e la Tav 

con l’appalto della tratta italia-

na”

Tra gli obiettivi dei prossimi 

mesi ci sono l’approvazione 

delle leggi sulla casa (lotta 

all'abusivismo, premialità lega-

te alla residenza, possibilità di 

calmierare le bollette energe-

tiche per le fasce deboli e per 

i genitori separati in diffi coltà 

economica) e sul benessere 

degli animali, il testo unico sul 

Terzo settore e il bilancio pre-

visionale.

Il 2024 consegnerà al Pie-

monte anche il nuovo Piano 

per la qualità dell’aria, al centro 

di un tavolo tecnico che su basi 

scientifi che ne sta elaborando 

i contenuti come previsto dal-

la norma nazionale, con l’o-

biettivo di consolidare il trend 

di miglioramento della qualità 

dell’aria – Arpa ha certifi cato il 

calo degli sforamenti nel 2023 - 

e centrare tutti gli obiettivi pre-

visti dalle direttive europee per 

il 2025 e il 2030.

Per quanto riguarda la sanità, 

il Presidente ha ricordato che, 

dopo anni di tagli, si è invertita 

la tendenza. A partire dal per-

sonale: “Nel 2014 lavoravano 

in Piemonte 54.967 persone 

nella sanità. Dopo 5 anni di go-

verno del centrosinistra erano 

oltre 400 in meno, e il totale era 

sceso a 54.543 unità, che è il 

numero del personale sanitario 

quando sono diventato presi-

dente nel 2019. Oggi, a fi ne del 

2023, dopo 4 anni della nostra 

amministrazione, è cresciuto 

a 56609 unità, oltre 2 mila in 

più rispetto al 2019. Questo 

risultato è anche il primo frut-

to dell’accordo sottoscritto 

con i sindacati della sanità, 

che grazie allo stanziamento 

straordinario della Regione di 

56 milioni di euro all’anno ha 

già permesso di assumere, al 

31 dicembre 2023, 250 per-

sone per arrivare a 2000 en-

tro dicembre 2024”. Anche il 

dato sui posti letto certifi ca il 

cambio di passo: “Nel 2014 in 

Piemonte c’erano 17992 posti 

letto, nel 2019, dopo cinque 

anni di governo del centro-

sinistra erano scesi a 16429. 

Oggi, dopo 4 anni della nostra 

amministrazione, sono 17810: 

1400 posti letto in più a cui si 

aggiungono ulteriori 1000 po-

sti letto, previsti dall’aggiorna-

mento del piano socio-sanita-

rio che sarà approvato entro il 

mese di marzo”. Prosegue poi 

il recupero delle liste d’attesa 

per cui la Regione ha attivato 

il piano straordinario: “Dopo il 

Covid si è scelto di concentra-

re gli sforzi sul recupero delle 

prescrizioni più urgenti – U, 

B e D – perché sono quelle 

tempo-dipendenti. Il lavoro di 

questi anni ha consentito di 

recuperare gran parte degli ar-

retrati. Nel 2018 se si confron-

tano i primi 11 mesi dell’anno, 

le prestazioni ambulatoriali 

erano state 1.081.744, nel 2019 

1.144.304 e nel 2023 sono sta-

te 1.535.868, ovvero il 134 per 

cento del recupero rispetto al 

periodo pre-covid con tempi di 

attesa sostanzialmente invaria-

ti. Per le U (urgenti entro 3 gior-

ni) nel 2019 si aspettavano in 

media 2 giorni mentre nel 2023 

un giorno; nel 2019 per le B 

(brevi entro 10 giorni) si aspet-

tavano 14 giorni e ora 9, per 

quanto riguarda le D (differite 

entro 30/60 giorni) l’attesa me-

dia è passata da 31 a 41 giorni, 

ma si sono prodotte 265 mila 

prestazioni in più. "I dati mi-

gliorano, ma non basta. Il tema 

vero restano le prescrizioni 

programmate, su cui concen-

treremo il lavoro nei prossimi 

mesi. Ho chiesto al neo diret-

tore di Azienda Zero, Adriano 

Leli, di elaborare entro la fi ne di 

febbraio un piano straordina-

rio per ridurre le liste di attesa 

nelle prestazioni P, program-

mate, fi nanziato con 25 milioni 

di euro di risorse regionali, che 

inseriremo nel bilancio previ-

sionale", ha annunciato il pre-

sidente Cirio. A questo si ag-

giunge il potenziamento delle 

agende per le prenotazioni che 

tra gennaio e aprile sono state 

integrate con 14 mila slot per 

esami e prestazioni il sabato e 

la domenica”.

Sul fronte dell’edilizia sani-

taria, dopo l’affi damento della 

progettazione del nuovo ospe-

dale di Torino, a febbraio sarà 

convocata la conferenza dei 

servizi per l’ospedale di Cu-

neo, a marzo Agenas conclu-

derà l’esame della proposta 

di PPP per l’ospedale di Ales-

sandria. Ad aprile si chiuderà la 

gara per il Parco della Salute, 

con l’obiettivo di aprire i can-

tieri entro l’anno. Nello stesso 

periodo si chiude la gara per 

la progettazione dell’ospedale 

dell’Asl To5 e nei prossimi gior-

ni sarà pubblicata quella per 

l’ospedale di Ivrea.

Dopo il presidente Cirio han-

no preso la parola tutti gli as-

sessori della Giunta.

Il vicepresidente Fabio Ca-

rosso: “Nel 2023, dopo aver 

approvato la Strategia per la 

Montagna, abbiamo investi-

to circa 13 milioni con i bandi 

Botteghe dei servizi e Green 

communities. Abbiamo av-

viato la revisione e l’aggior-

namento del Piano territoriale 

regionale. Nel 2024 altre risor-

se per la montagna grazie al 

Fosmit: in tutto 24 milioni, di 

cui 5 per la fi liera bosco-le-

gno, 5,2 per la prevenzione 

del dissesto idrogeologico, 3 

per la salvaguardia del terri-

torio montano e la tutela del 

paesaggio agrario, 1 per in-

stallazione defi brillatori, 9,6 

per integrare la dotazione del 

bando Green communities. In 

continuità con il progetto Oro 

Monferrato si terrà la prima 

Fiera del Tartufo nero”.

Chiara Caucino: “L’azione 

del mio Assessorato è stata e 

sarà ancora caratterizzata da 

una coerenza politico-ammi-

nistrativa volta in primo luogo 

alla tutela dei più fragili e al 

perseguimento del benessere 

delle famiglie piemontesi più 

vulnerabili. Ne sono esempio 

i 42,5 milioni per la famiglia 

(per potenziare le competen-

ze genitoriali e offrire nuove 

opportunità ai minori in con-

dizioni di fragilità). Sono stati 

poi sbloccati, dopo 20 anni, 18 

milioni ex Gescal che stanno 

permettendo il recupero di 216 

alloggi di risulta che verranno 

presto assegnati, così come si 

stanno realizzando centinaia 

di interventi di adeguamento 

energetico e termico, sostitu-

zione di ascensori, oltre all’a-

zione di abbattimento delle 

barriere architettoniche negli 

edifi ci di edilizia residenziale. 

Inoltre, stiamo attivando una 

grande azione di welfare abita-

tivo in 4 quartieri degradati del 

Piemonte, coinvolgendo 2mila 

immobili e 6mila persone. A 

questo si aggiunge l’apertura 

di 11 Ambulatori Veterinari So-

ciali che servono un bacino di 

30mila animali e 120mila fami-

glie”.

Elena Chiorino: “Potenzia-

mento dei servizi alla famiglia, 

contrasto alla denatalità, for-

mazione come leva strategica 

per rendere competitive le im-

prese, ma anche una proget-

tualità industriale garantita dal 

Fondo di Rilancio e Sviluppo 

per le pmi e dall’Unità di Crisi. 

Si è scelto di sostenere l’oc-

cupazione femminile prolun-

gando gli orari degli asili co-

munali, mantenendo la tariffa 

invariata. Siamo orgogliosi di 

aver portato la rivoluzione del-

le Academy di fi liera, perché 

le nostre aziende e i lavoratori 

stessi possano esprimere al 

massimo la loro capacità com-

petitiva. E poi il diritto allo stu-

dio, con borse di studio più che 

raddoppiate”.

Marco Gabusi: “Abbiamo 

defi nitivamente avviato la Tav e 

la Pedemontana Piemontese, 

mentre stiamo concludendo 

Terzo Valico ed Asti-Cuneo. Se 

aggiungiamo un rinnovo quasi 

totale dei treni piemontesi e di 

un piano della ciclabilità che ci 

porterà ad essere una delle re-

gioni europee con più km di pi-

ste ciclabili, possiamo dire che 

il 2024 si compirà la transizione 

che molti sognavano e che ab-

biamo fatto diventare realtà!”

Luigi Genesio Icardi: “Tra 

gli obiettivi strategici e fonda-

mentali per la Sanità regionale, 

accanto al “piano Marshall” 

per il rinnovo del parco ospe-

daliero piemontese, al piano 

straordinario delle assunzioni e 

a quello altrettanto importante 

per la prevenzione e diagnosi 

delle malattie professionali, 

l’Assessorato ha lavorato fi n 

dal suo insediamento alla rior-

ganizzazione della rete eroga-

tiva, secondo una metodologia 

del tutto innovativa, basata su 

criteri oggettivi e scientifi ci e 

usata dal Piemonte per la pri-

ma volta in Italia. Il nuovo pia-

no socio-sanitario che vedrà la 

luce nei primi mesi del 2024.”.

Matteo Marnati: “Il 2023 

è stato, come avevamo an-

nunciato, un anno dedicato 

alla messa in campo di mi-

sure strutturali per abbattere 

i costi energetici, attraverso 

l’effi cientamento ma anche 

la promozione dell’utilizzo 

di energie rinnovabili, e per 

rendere più competitive, nel 

rispetto dell’ambiente, attra-

verso la ricerca, l’innovazione 

e la digitalizzazione, le nostre 

imprese, in particolar modo le 

piccole e medie che sono la 

spina dorsale dell’economia 

della nostra regione. Ma è sta-

to anche l’anno in cui, dopo un 

lungo lavoro iniziato nel 2021, è 

stato approvato il nuovo piano 

di gestione dei rifi uti urbani con 

obiettivi ambiziosi, dall’aumen-

to della percentuale di raccolta 

differenziata all’82% al 2035 

alla contrazione della produ-

zione di rifi uti totali. Obiettivo 

del 2024 è l’aggiornamento del 

piano regionale di tutela e qua-

lità dell’aria, mentre, in paral-

lelo, continuerà l’impegno per 

proseguire sulla strada dell’ef-

fi cientamento energetico degli 

edifi ci pubblici e continuere-

mo ad investire sulla ricerca e 

sull’innovazione per migliorare 

la competitività delle nostre 

imprese”.

Maurizio Marrone: “Scelta 

Sociale, Vita Nascente, Fondo 

anti-usura: in Piemonte nes-

suno resta indietro. Mai così 

tanti milioni su natalità, anziani, 

disabili e persone in diffi coltà. 

Nel 2024, inoltre, istituiremo i 

tutor socio-sanitari, nuove fi -

gure che avranno lo specifi co 

compito di indirizzare e ac-

compagnare i senzatetto con 

problemi mentali o di dipen-
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denze verso i servizi sanitari 

più appropriati".

Vittoria Poggio: “Siamo riu-

sciti a portare il prodotto inter-

no lordo del turismo piemonte-

se al 9,5%, quando l’avevamo 

trovato al 7,4, centrando quasi 

del tutto l’obiettivo che ci era-

vamo prefi ssati. Poi abbiamo 

istituito i distretti del com-

mercio che non esistevano in 

Piemonte, 77 zone che hanno 

coinvolto più di 600 Comuni, 

ovvero quasi un Comune pie-

montese su due, e sostenuto 

tutte le fi liere della produzione 

della cultura senza ricorrere a 

tagli e anzi mettendo nel baga-

glio delle buone azioni un inve-

stimento senza precedenti di 

oltre 20 milioni per il cinema”.

Marco Protopapa: “Nel 2024 

continuerà il sostegno all’agri-

coltura piemontese, con parti-

colare attenzione ai grandi temi 

ambientali, alle criticità dovute 

ad un importante e preoccu-

pante cambiamento climatico, 

alla tutela delle nostre produzio-

ni agroalimentari di qualità sui 

mercati. Per la gestione dell’ir-

riguo in agricoltura verranno 

stanziati fondi per le infrastrut-

ture, per le aziende e per il com-

parto risicolo. Saranno aperti 

nuovi bandi dello sviluppo rura-

le sugli interventi agroclimatico-

ambientali, benessere animale e 

investimenti per le aziende”.

Fabrizio Ricca: “Quello ap-

pena trascorso è stato un anno 

di grandi successi sportivi che 

hanno coinvolto il Piemonte. 

Siamo riusciti a creare un clima 

favorevole che vorremo mante-

nere per quest’anno. Nel 2024 

la Regione stanzierà un altro 

milione di euro per sostenere 

le azioni securitarie delle for-

ze dell’ordine e delle ammini-

strazioni locali. Proseguendo, 

quindi, con una politica di sup-

porto collaudata nel corso del 

2023”.

Andrea Tronzano: “Il 2023 

è stato un anno in cui abbia-

mo completato il trasloco al 

Grattacielo Piemonte, renden-

do funzionale una struttura 

per troppo tempo incompiuta, 

e consentito la riapertura del 

Museo di Scienze Naturali, 

valorizzando così al meglio un 

asset importante del nostro 

patrimonio. Il 2023 mi piace ri-

cordarlo come la partenza del-

la Città dell’Aerospazio dando 

così concretezza a un’intuizio-

ne della Regione di valorizzare 

un comparto in forte crescita, 

anche occupazionale. Per le 

nostre imprese abbiamo mes-

so in campo, grazie ai fondi 

Fesr e a quelli regionali, 160 

milioni di euro atti a valorizza-

re il nostro sistema produttivo 

(digitalizzazione ed effi cienta-

mento produttivo, attrazione 

agli investimenti nel territorio, 

contratti di insediamento, fon-

do unico per la competitività); 

per il comparto cinematografi -

co abbiamo rivoluzionato l'im-

postazione e con 20 milioni di 

Piemontesi al voto sabato 8 e domenica 9 giugno: si andrà 

alle urne per le elezioni europee ma anche per il rinnovo del 

Consiglio e della Giunta regionale e per molti Comuni. Delle 

1180 amministrazioni civiche della nostra regione saranno infat-

ti ben 800 quelle che dovranno rinnovare le cariche.

La data delle prossime elezioni europee, regionali e ammini-

strative è stata fi ssata dal Consiglio dei Ministri del 25 gennaio 

scorso per il weekend dell’8 e 9 giugno. Gli eventuali ballottaggi 

si terranno invece il 22 e 23 giugno. Novità più importante è 

l’apertura dei seggi elettorali di sabato (dalle 14 alle 22) e do-

menica (dalle 7 alle 23) anziché come in passato di domenica e 

lunedì. Altre due novità riguardano invece il numero dei mandati 

dei Sindaci: per i Comuni con meno di 5000 abitanti non ci sa-

ranno più limiti mentre per quelli tra i 5000 e i 15000 abitanti il 

limite è stato portato da due a tre.

Sul nostro territorio si voterà, tra gli altri, nella Città metropoli-

tana a Borgaro, Chieri, Collegno, Pancalieri, Giaveno, Leinì, Ri-

voli, Settimo, Candiolo, Castagnole Piemonte, Piobesi Torinese, 

Piossasco, Poirino, Pralormo, Villastellone e Vinovo. Quest’ul-

timo, avendo superato nel Censimento 2021 i 15000 abitanti, 

cambierà sistema elettorale e voterà con quello che prevede il 

ballottaggio. In provincia di Cuneo tra i più signifi cativi andranno 

al voto Alba, Bra, Fossano e Saluzzo.

ELEZIONI EUROPEE, REGIONALI E AMMINISTRATIVE 2024

PUBBLICITÀ POLITICA ED ELETTORALE
L’associazione MonVisioni nella sua qualità di editore di “Ieri Oggi Domani – Cronache, arte e 

cultura sul fi lo del Po” nell’ambito della propria autonomia per la raccolta di propaganda elet-

torale per le elezioni europee, regionali ed amministrative 2024 porta a conoscenza degli utenti 

che raccoglierà inserzioni di propaganda elettorale regolamentata da pubblicare sul proprio 

periodico.

Comunica quindi la propria disponibilità a diffondere messaggi a pagamento per la comunica-

zione politica e la campagna elettorale sulla versione mensile cartacea e/o sulla versione quoti-

diana online. L’associazione MonVisioni in qualità di editore adotterà i principi della legge n. 28 

del 22 febbraio 2000 “Disposizioni per la parità di accesso ai mezzi di informazione durante le 

campagne elettorali e referendarie e per la comunicazione politica” e successive modifi cazioni 

e integrazioni.

Informazioni complete su www.ierioggidomani.it/pubblicita/

Per contatti: ierioggidomani@ierioggidomani.it e monvisioniassociazione@gmail.com.

euro stiamo dando spinta a un 

settore utile sotto tanti punti 

di vista. La gestione contabile 

e fi nanziaria ha permesso di 

ottenere, ancora una volta, la 

parifi ca di bilancio della Corte 

dei Conti, ma soprattutto di far 

crescere, unica Regione in Ita-

lia, il rating così come testimo-

niato dal report di Moody’s. Il 

futuro prossimo venturo preve-

de altri 110 milioni per il soste-

gno alle attività produttive su 

diversi bandi, conti in ordine, 

ricordando che, come Regio-

ne, nel corso della legislatura 

abbiamo fatto diminuire disa-

vanzo e debito per 2,8 miliar-

di di euro. Nel corso dell’anno 

restituiremo alla collettività, 

dopo averlo messo a norma, 

un bene confi scato alla mafi a 

come il Castello di Miasino nel 

Novarese".
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Tre libri a tavola per la primavera 
Nuovo ciclo di Cook the Book: si comincia con Dario Voltolini

Carignano. Parole e cibo da 

gustare, nutrimento per il cor-

po e per l’anima: si ricomincia 

tra poche settimane, a marzo, 

si prosegue fi no a maggio. Lo 

scrittore Dario Voltolini è il pro-

tagonista, con l suo nuovo ro-

manzo “Invernale” e in dialogo 

con Massimo Tallone, del pros-

simo appuntamento con Cook 

the Book - A cena con l’autore, 

l’apprezzato programma di in-

contri letterari in compagnia di 

libri, scrittori e piatti, promosso 

e organizzato dal Comune di 

Carignano - Assessorato alla 

Cultura e dall'Istituto di istruzio-

ne superiore "Norberto Bobbio" 

in collaborazione con l’associa-

zione culturale MonVisioni. Il 

ciclo primaverile prevede altre 

due date: il 10 aprile con Ales-

sandro Perissinotto e Piero 

d’Ettorre che presentano “Il fi -

glio prodigo” (2023), il secondo 

caso dell’avvocato Meroni; l’8 

maggio Enrico Pandiani con il 

suo ultimo noir (dopo “Ombra” 

dell’anno scorso) di imminente 

uscita. 

Tutti gli appuntamenti si svol-

gono all'Istituto Alberghiero 

"Norberto Bobbio" di Carigna-

no (via Porta Mercatoria 4), pri-

ma nella sala conferenze per la 

presentazione e poi al ristorante 

didattico per la cena. Inizio alle 

ore 18. Ulteriori informazioni: 

tel. 011.9698442 www.comune.

carignano.to.it. 

L’ingresso alle presentazioni è 

gratuito (consigliata comunque 

la prenotazione). Chi desidera 

proseguire la serata con la cena 

a buffet, insieme allo scrittore, 

preparata dagli allievi e profes-

sori dell’Alberghiero, può farlo 

prenotandola all’atto dell’iscri-

zione; la quota è di 20 euro 

(prenotazione obbligatoria). Pre-

notazioni: Comune di Carigna-

no - Uffi cio Accoglienza (piano 

terra del Municipio, via Frichieri 

13. Martedì ore 16.30-17.30; 

giovedì e sabato ore 9.30-

11.30). Ulteriori informazioni: tel. 

011.9698442; culturaturismo@

comune.carignano.to.it; www.

comuune.carignano.to.it.

“Quello con papa Francesco è stato un incontro emozio-

nante. Si è avvicinato a noi com’è nel suo stile, in modo infor-

male e caloroso, con una stretta di mano e, nel suo discorso, ha 

toccato temi importanti per gli amministratori, dandoci indicazio-

ni e consigli”: il primo cittadino di Carignano Giorgio Albertino, 

componente di una delegazione di oltre cento sindaci dell’As-

sociazione per la Sussidiarietà e la Modernizzazione degli Enti 

Locali – Asmel, ha commentato con queste parole l’accoglienza 

ricevuta nella mattinata di sabato 20 gennaio scorso in Vaticano. 

Il Papa ha sottolineato il ruolo dell'associazione "nata nel 2010 

per contribuire al buon funzionamento degli Enti Locali italiani, 

secondo il principio di sussidiarietà, caro alla dottrina sociale 

della Chiesa". E ha proseguito, rivolgendosi ai sindaci radunati 

per l’udienza speciale nella Sala Clementina: “I territori da cui 

provenite sperimentano alcune delle contraddizioni della società 

attuale e del suo modello di sviluppo. I piccoli Comuni, soprat-

tutto quelli che fanno parte delle cosiddette aree interne, e che 

sono la maggior parte, sono spesso trascurati e si trovano in 

condizione di marginalità. I cittadini che li abitano, una porzione 

signifi cativa della popolazione, scontano divari importanti in ter-

mini di opportunità, e questo resta una fonte di disuguaglianza”.

“Oggi - ha detto papa Francesco - voglio ringraziarvi per il vo-

stro impegno e per il vostro lavoro, che cerca di contribuire a tu-

telare la dignità delle persone e a curare la casa comune, anche 

con risorse scarse e tra mille diffi coltà. Di questo impegno c’è un 

bisogno crescente, per cui vi invito a non abbassare la guardia e 

a non lasciarvi scoraggiare. C’è in gioco qualcosa di più grande 

che la qualità della vita e la cura dei territori da cui provenite, che 

pure meritano ogni sforzo. Da sempre, e anche oggi, sono le 

aree marginali quelle che possono convertirsi in laboratori di in-

novazione sociale, a partire da una prospettiva – quella dei mar-

gini – che consente di vedere i dinamismi della società in modo 

diverso, scoprendo opportunità dove altri vedono solo vincoli, 

o risorse in ciò che altri considerano scarti. Le pratiche socia-

li innovative, che riscoprono forme di mutualità e reciprocità e 

che riconfi gurano il rapporto con l’ambiente nella chiave della 

cura – dalle nuove forme di agricoltura alle esperienze di welfare 

di comunità – chiedono di essere riconosciute e sostenute, per 

alimentare un paradigma alternativo a vantaggio di tutti”.

Ha quindi affi dato ad Asmel una missione: “Pensando al vo-

stro ambito di impegno, vorrei suggerirvi un fi lone tra i molti a 

cui prestare attenzione: quello della ricerca di nuovi rapporti tra 

pubblico e privato, in particolare il privato sociale, per superare 

impostazioni vecchie e sfruttare appieno le possibilità che oggi 

la legislazione prevede. La scarsità delle risorse nelle aree margi-

nali rende più disponibili a collaborare per ciò che appare come 

un bene comune; nasce così l’opportunità di aprire dei cantieri 

di partecipazione, favorendo un rinnovamento della democrazia 

nel suo signifi cato sostanziale”.

“Un altro fi lone promettente - ha continuato e concluso il Pon-

tefi ce - è quello delle nuove tecnologie, in particolare il ricorso 

alle diverse forme di intelligenza artifi ciale. Stiamo scoprendo 

quanto possano rivelarsi potenti come strumenti di morte. Pos-

siamo immaginare quanto benefi ca questa potenza potrebbe 

risultare se utilizzata non per la distruzione, ma nella logica della 

cura: cura delle persone, cura delle comunità, cura dei territori e 

cura della casa comune. E parlando della cura, mi preoccupano 

le poche nascite. C’è una “cultura dello spopolamento” che vie-

ne dalle poche nascite di bambini”.

“INVERNALE” (La nave 

di Teseo 2024). Il padre 

spacca gli animali, entra 

nelle loro viscere, separa 

i muscoli dalle membrane, 

estirpa gli organi e le ossa. 

Il padre vende pezzi di ani-

mali. Il padre si immerge 

nella voragine biologica 

e ne tira fuori bistecche. I 

tagli di carne sono il suo 

mestiere e la sua arte. Il 

padre è un macellaio. Il 

padre ha il compito di inol-

trarsi nella carne morta e 

di uscirne porgendola ai 

vivi, perché la vita continui 

la sua catena vorace. È un 

traghettatore fra le due sponde della carne, fra la viande e la 

chair, fra meat e fl esh. Al banco di vendita del mercato serve 

i pavidi che non affrontano i corpi che mangiano, non ne vo-

gliono sapere, delegano il lavoro sporco ai macellai. Un giorno 

qualcosa va storto nella coreografi a perfetta delle lame e un 

taglio sghembo quasi gli mozza un pollice. È l’inizio di un’altra 

discesa nella carne, questa volta la sua. Al lavoro, un batterio 

lo ha contaminato. Comincia con un’infezione, prosegue con la 

spossatezza, una diagnosi ferale, i protocolli sanitari, i viaggi in 

clinica all’estero. Il fi glio Dario, ventenne, immerge lo sguardo 

nella carne del padre che si deteriora, e nella malinconia del 

congedo. Un’intimità fortissima li avvolge, come succede qua-

si solo nel rapporto tra fi glie e madri. Entriamo nello sguardo 

del fi glio, prensile ed esatto, che vede accasciarsi il padre. La 

precisione è la forma che assumono la sua devozione e la sua 

sofferenza. Leggendo Dario Voltolini si è portati a pensare di 

poter fare a meno del mondo: bastano le sue parole, le sue 

descrizioni scintillanti, capaci di afferrare le cose e suscitarle 

come nessun altro. (Tiziano Scarpa, quarta di copertina)

La Giunta comunale di Carignano ha stabilito di intitolare la 

Caserma dei Carabinieri di via Tappi (immobile comunale co-

struito negli anni ’90 in sostituzione dell’ex casa mandamen-

tale di via Quaranta) al carabiniere Giovanni Manescotto - Me-

daglia d’Argento al valor militare. Perito nel confl itto mondiale 

1915-1918, il carignanese Manescotto ha ricevuto le seguenti ono-

rifi cenze: encomio solenne concesso, unitamente ad altri militari 

del Comando del IV Corpo d’Armata con la motivazione “Fedeli, 

sicuri, zelanti, tenaci nell’esecuzione degli ordini e nel disimpegno 

dei servizi spesso diffi cili e integrati, uffi ciali e militari dettero nel 

periodo di attacco prova mirabile di elevato spirito civile e militare. 

Nei momenti del cimento gareggiarono con le altre truppe in va-

lore e slancio” – Zona di guerra, 6-11 agosto 1916, 122° Sezione 

Mobilitata Carabinieri Reali (Bollettino Uffi ciale dei Carabinieri anno 

1916); Medaglia d’Argento al valor militare con la motivazione “Di 

servizio in un luogo battuto dall’artiglieria nemica, visto cadere un 

soldato ferito dallo scoppio di una granata, pur sapendo a quale 

grave pericolo si esponeva, abbandonava il reparto per slanciarsi 

a soccorrerlo, rimanendo colpito egli stesso dallo scoppio di una 

granata in un modo così grave, da morirne dopo poche ore. Si era 

costantemente distinto per fermezza e coraggio mirabili nelle pre-

cedenti azioni” Gorizia (1° guerra mondiale) – 122° Sezione Mobili-

tata Carabinieri Reali Regio Decreto 18 Novembre 1920 (Bollettino 

Uffi ciale del Ministero della Difesa anno 1920).

IL LIBRO

Dario Voltolini (Torino, 1959) è autore di racconti, romanzi, 

radiodrammi, testi di canzoni e libretti per il teatro musica-

le. È docente presso la Holden Academy. Cura la collana di 

narrativa italiana Pennisole per Hopefulmonster editore. Fra i 

suoi libri: Una intuizione metropolitana (1990), Rincorse (1994), 

Forme d’onda (1996), 10 (2000), Primaverile (2001). Nel 2003 

ha pubblicato I confi ni di Torino, un ritratto inedito e affasci-

nante della città in cui vive, sono seguiti Sotto i cieli d’Italia 

(2004, fi rmato insieme a Giulio Mozzi), Le scimmie sono inav-

vertitamente uscite dalla gabbia (2006), Foravía (2010), Pacifi c 

Palisades (2017), Sedici passeggiate con Kuma (2023) e Ima-

ginations (2024, in: Interdisciplinary Understandings of Active 

Imagination – The Special Legacy of C.G. Jung, a cura di Chia-

ra Tozzi). Per La nave di Teseo nel 2022 è uscito il romanzo Il 

Giardino degli Aranci.

L'AUTORE

Nuovo corso
per volontari
alla Croce Rossa

Carignano. La Croce Rossa 

Italiana - Comitato di Cari-

gnano chiama a raccolta: è in 

partenza un nuovo corso per 

soccorritori 118, trasporto in-

fermi e centralino. L'invito è 

rivolto a tutti, con la speran-

za di poter allargare ulterior-

mente la grande famiglia dei 

volontari. La serata di pre-

sentazione si svolgerà giove-

dì 15 febbraio, alle ore 20.30, 

nella sede in via Braida 48. 

Per ulteriori informazioni e 

iscrizioni al corso: sede del 

Comitato a Carignano, tel. 

011.9699736.
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Al Teatro “Cantoregi” si alza il sipario
Nuova stagione con Piemonte dal Vivo: 
cinque spettacoli da febbraio ad aprile 

Carignano. Cinque spettacoli 

all’insegna della contempora-

neità compongono il cartellone 

della stagione 2024 del Teatro 

Cantoregi di Carignano (via 

Frichieri 19; inizio alle ore 21), 

organizzata dal Comune in col-

laborazione con la Fondazione 

Piemonte dal Vivo. Un rinnova-

to impegno che rende il teatro 

un polo vitale per il tessuto cul-

turale della città, per trasmet-

tere emozioni, promuovere la 

rifl essione e ispirare il dialogo. 

Un cartellone costruito per 

soddisfare le esigenze e gli in-

teressi di pubblici diversi con 

commedie classiche e opere 

teatrali moderne.

Ad aprire la stagione, vener-

dì 16 febbraio, è Tradimenti, 

la commedia che Harold Pinter 

scrisse nel 1978 e che è stata 

celebrata fi n dagli esordi come 

uno dei maggiori testi del pre-

mio Nobel inglese, grazie ai 

dialoghi stringati, alle ambigue 

emozioni che fi ltrano attraver-

so il fair play dei protagonisti, 

all’ipocrisia dei rapporti perso-

nali e professionali. La pièce 

parte dall’appuntamento tra 

due ex amanti che, anni dopo 

la fi ne del loro affaire, si incon-

trano in un pub. In nove, rapide 

scene si riavvolge il nastro del-

la storia clandestina dei due, 

fi no al bacio che sigla l’inizio 

della relazione.

Mercoledì 28 febbraio, 

Remo Girone è il protagonista 

de Il cacciatore di nazisti, uno 

spettacolo che è a metà tra un 

avvincente thriller e l’indagi-

ne storica perché racconta la 

vicenda di un uomo che dopo 

essere sopravvissuto a cinque 

campi di sterminio, dedica il re-

sto della sua esistenza a dare 

la caccia ai responsabili dell’O-

locausto. Il testo si interroga 

sulla feroce banalità del male e 

sulla sua genesi e mira all’ana-

lisi dell’orrore. Epico, teatrale e 

civile con un grande interprete 

della scena teatrale italiana.

Domenica 10 marzo sul pal-

co Every Brilliant Thing. Un’o-

pera teatrale dello scrittore 

britannico Duncan Macmillan 

scritta nel 2013 e interpretata 

da Filippo Nigro, attore cine-

matografi co e teatrale, noto 

ABBONAMENTI 

Abbonamento fi sso ai 5 spettacoli 85 euro (prime sette fi le pla-

tea e prime quattro fi le rialzati laterali platea; ridotto 75 euro 

galleria, dall’ottava fi la platea e dalla quinta fi la platea posti 

rialzati laterali.

BIGLIETTI SINGOLI 

Intero 22 euro; ridotto 20 euro (over 65, under 25, possessori 

Abbonamento Musei Piemonte e Valle d'Aosta e Abbonamen-

to Trenitalia, Tesserati FAI, abbonati alle stagioni teatrali a cura 

di Piemonte dal Vivo).

PREVENDITA BIGLIETTI SINGOLI

Da gennaio. Date e modalità saranno comunicate prossima-

mente.

VENDITA SERALE BIGLIETTI SINGOLI

Gli eventuali biglietti rimanenti saranno venduti la sera dello 

spettacolo dalle ore 20. Pagamento con carta di credito e ban-

comat.

COSTI E BIGLIETTERIA anche come uno dei prota-

gonisti della serie Suburra, su 

Netfl ix: lo spettacolo tocca con 

sensibilità e con una non su-

perfi ciale leggerezza un tema 

delicato e complesso come 

la depressione con le “liste di 

cose per cui vale la pena vi-

vere”, nel tentativo del prota-

gonista di fornire alla madre 

un inventario di possibilità per 

cui valga la pena non porre fi ne 

alla propria vita.

Gli ultimi due appuntamento 

saranno il 22 marzo con Chia-

ra Francini in Forte e Chiara e 

il 19 aprile con Molière Uan-

menscio’ (oppure come vole-

te voi) creato e interpretato da 

Fabrizio Falco.

Aggiornamenti e ulteriori informazioni: 

www.comune.carignano.to.it 

tel. 011.9698442 

www.ierioggidomani.it.

Tutti gli spettacoli hanno inizio alle ore 21.

Si consiglia di controllare il sito www.piemontedalvivo.it 

e la pagina Fb dedicata al teatro per comunicazioni e 

aggiornamenti che potrebbe subire il calendario.

Foto: Luca Del Pia
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Inaugurazione uffi ciale per il Carnevale 

di Carignano, sabato 27 gennaio in Mu-

nicipio, con il sindaco Giorgio Alberti-

no, l'assessore alle Manifestazioni Anna 

Malafronte, il presidente del Comitato 

Manifestazioni Roberto Brunetto, il pre-

sidente dell'associazione Carnevalando 

Carignano Paolo Rovei, la Castellana 

e il Gran Siniscalco 2023 Michela Bau-

ducco e Loris Di Chiara e 2024 Marta 

Neri e Emanuele Dealbera. 

Alla serata, condotta da Massimo Pio-

vano, sono intervenuti l'onorevole Da-

niela Ruffi no, il presidente del consiglio regionale Stefano Allasia, 

l'assessore regionale Andrea Tronzano, il consigliere regionale 

Davide Nicco, sindaci e amministratori di Comuni limi-

trofi . Hanno partecipato Gianduja e Giacometta del-

la Famija Turineisa e decine di maschere, fi guranti 

e gruppi storici del territorio, provenienti da Car-

magnola, Pecetto, Candiolo, Revigliasco, Vil-

lastellone, Piobesi Torinese, Osasio, Vinovo, 

Germagnano, Torino-Bertolla, Marentino, 

Cambiano. Sciolze, Santena, Baldissero 

Torinese, Michelino-Stupinigi, La Loggia, 

Moncalieri, Piossasco, Chieri, Orbasano, 

Torino -Borgo Po.

Non potevano mancare i Carnevalan-

ti carignanesi, al lavoro da mesi e pro-

tagonisti assoluti in queste settimane 

nelle quattro sfi late in programma: sono 

intervenute per un saluto le rappresen-

tanze di gruppi mascherati (“Ia-Ia-O” e 

“Crazy Meteo”), dei quattro carri allegorici 

in gara (Borgo Piazza - Egypt; Borgo Sole - 

Sol Levante; Borgo Torre - Amazzonia; Borgo 

dei Matti – Tutti matti per l’India) e carretti (Borgo 

Valdocco - Overbooking; Borghetto del Pontetto - Far 

Fest per qualche coriandolo in più). 

SSSSpppppeeeecccciiiaaaaaalllleeeee CCCCCCaaaaarrrrnnnnneeeeeevvvvvvvaaaaaallleeee 222220000222224444
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Un nuovo capitolo insieme 

per Manu e Marta, coppia nel-

la vita: Emanuele Dealbera e 

Marta Neri, freschi sposi, ap-

pena svuotate le valigie della 

loro luna di miele si sono tuffati 

in un'altra avventura, un'altra 

partenza. Il viaggio è quello nei 

panni di Gran Siniscalco e Ca-

stellana, le maschere uffi ciali 

del Carnevale di Carignano. 

L'edizione 2024 hai loro volti 

e i loro sorrisi, l'investitura si 

è svolta sabato 27 gennaio in 

Municipio: in quell'occasione 

i loro predecessori Loris Di 

Chiara e Michela Bauducco, 

hanno passato il testimone e 

loro hanno ricevuto dal Sinda-

co le chiavi della città.

Li abbiamo intervistati nei 

giorni precedenti l’inaugura-

zione e, per prima cosa, abbia-

mo chiesto loro di presentarsi 

La prima a parlare è Marta: "Ho 

29 anni, dopo gli studi giuridici 

divento avvocato e ora lavoro 

per l'Asl TO5 a Chieri e sono 

segretario dell'associazione 

Carnevalando di Carignano.". 

Emanuele: "Ho 28 anni, sono 

ingegnere e ora lavoro per Iren 

Energia a Torino". Vivono insie-

me da ormai un anno e, dopo 

9 anni di fi danzamento, l'8 di-

cembre scorso si sono sposa-

ti. Ovviamente a Carignano.

- Come siete arrivati alla de-

cisione di accettare questo 

ruolo, prestigioso ma sicura-

mente impegnativo da tutti i 

punti di vista?

Marta: "Diciamo che 

quest'anno non era nei nostri 

programmi, insomma sono 

stati due mesetti un po'impe-

gnativi... la proposta ci è ar-

rivata durante il nostro lungo 

viaggio di nozze e ci ho messo 

circa un minuto per convin-

cermi! Con il direttivo dell'as-

sociazione Carnevalando ab-

biamo iniziato questo viaggio 

mettendoci davvero al servizio 

del Carnevale e delle sue mil-

le sfaccettature, e quindi non 

posso che continuare per que-

sta strada, Un po' di agitazione 

c'è, naturalmente, ma è la giu-

sta carica che ci serve! Dovevo 

solo convincere anche Ema-

nuele! È sicuramente impegna-

tivo come ruolo ma abbiamo 

molte persone per fortuna che 

ci stanno aiutando".

Emanuele: "Abbiamo ricevu-

to la proposta mentre eravamo 

dall’altra parte del mondo, in 

Nuova Zelanda, e per prima 

cosa ho pensato: fi niamo que-

sto viaggio e poi ci pensiamo! 

Ma quando siamo tornati e 

abbiamo rivisto amici e sentito 

parlare di Carnevale, che or-

mai è praticamente arrivato, ho 

detto ma sì, buttiamoci!".

- Ci avevate mai pensato pri-

ma? Quanto siete emozionati?

Marta: "Penso che nell'in-

conscio di molti carnevalanti ci 

sia l'idea che, prima o poi, toc-

cherà ad ognuno di noi inter-

pretare questo ruolo. Sarà bel-

lo ammirare dal balconcino la 

meraviglia del martedì grasso! 

Un'altra cosa fantastica è che 

una delle nostre grandi pas-

sioni è viaggiare e quest’anno 

i quattro carri ci porteranno in 

quattro posti del mondo paz-

zeschi".

Emanuele: "Da piccolo ho 

fatto il paggetto per altri Ca-

stellana e Siniscalco, poi non 

ci avevo più pensato: mi pia-

ce fare carnevale ma anche 

quest’anno mi sarei iscritto 

sul carro. Poi, quando Marta è 

entrata nell’associazione Car-

nevalando, ho capito che que-

sto momento, prima o poi, sa-

SSSSpppppeeeecccciiiaaaaaalllleeeee CCCCCCaaaaarrrrnnnnneeeeeevvvvvvvaaaaaallleeee 222220000222224444

rebbe arrivato. Non ho ancora 

realizzato bene che cosa stia 

per succedere, ma sono sicuro 

che sarà un bel modo per vive-

re il Carnevale!".

- Raccontateci il vostro rap-

porto con il Carnevale. A qua-

le borgo appartenete? Marta, 

tu fai anche parte della nuova 

associazione Carnevalando 

Carignano, già questo prova la 

tua passione (e dedizione) per 

il Carnevale..

Marta: "Fin da bambina sono 

sempre andata sui carri con le 

amiche, non in uno particola-

re... ogni anno sceglievamo. 

Dai primi anni di liceo invece 

ho iniziato ad entrare nel vivo 

del carnevale con il nuovo Burg 

dji Giuo. Ho imparato così tan-

to con loro, soprattutto quello 

che era il "dietro le quinte" del 

carnevale e lo spirito dei car-

risti. Ho continuato il mio per-

corso con il Borgo dei Matti e 

da un anno con l'Associazione. 

Praticamente ora si parla tutto 

l'anno di carnevale!

Emanuele: "Da piccolo non 

mi sono mai iscritto ad un car-

ro: con un po’ di amici prepara-

vamo i costumi scegliendo un 

tema e andavamo in giro tutti 

insieme come gruppo masche-

rato. Poi da quando ho cono-

sciuto Marta mi ha trascinato, 

giustamente, in quello che è il 

vero carnevale: sui carri! Ab-

biamo fatto qualche anno in-

sieme al Borgo dei Matti e ora 

torniamo a metterci un costu-

me e chiamare i nostri amici 

nella Corte della Castellana e 

del Siniscalco".

- Cos'ha il Carnevale di Cari-

gnano che gli altri non hanno?

"Il Carnevale di Carignano è 

sicuramente simbolo di appar-

tenenza al nostro paese e alla 

comunità. Possiamo iscriverci 

su borghi diversi e avere stili 

diversi ma il fulcro è solo sem-

pre uno solo. Il carnevale ci fa 

sentire uniti come cittadini, è 

un po’ la nostra identità di ca-

rignanesi"

- Come pensate di interpre-

tare il vostro ruolo? Ci saran-

no novità rispetto alle edizioni 

passate?

"Vorremmo interpretare que-

sto ruolo un po' come siamo 

noi... persone semplici e sem-

pre circondate dai nostri amici! 

La novità quest'anno infatti è 

che non saremo sulla carrozza 

ma insieme a noi ci sarà una 

corte storica composta da al-

cuni nostri amici, che per for-

tuna ci assecondano sempre!"

- Come immaginate questo 

Carnevale?

"Sicuramente diverso dai 

precedenti ma speriamo di go-

dercelo e divertirci tantissimo".

- Un messaggio per i carne-

valanti

" Auguriamo a tutti voi un 

Carnevale pieno di gioia e leg-

gerezza".
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Una selezione di immagini dalla prima sfi lata del 

Carnevale di Carignano 2024, andata in scena do-

menica 4 febbraio. Quando leggerete questo gior-

nale (mandato in stampa lunedì 5) la festa, conclusa 

con Martedì Grasso e la proclamazione del carro alle-

gorico vincitore tra Borgo Piazza, Borgo Sole, Borgo 

Torre e Borgo dei Matti, sarà ormai archiviata. Il re-

soconto e molti altri scatti su www.ierioggidomani.it. 

SSSSpppppeeeecccciiiaaaaaalllleeeee CCCCCCaaaaarrrrnnnnneeeeeevvvvvvvaaaaaallleeee 222220000222224444
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“Il mio impegno per Carignano continua”
Consiglio comunale: Roberto Falciola si dimette, subentra Tamietti

Carignano. Avvicendamento 

sui banchi del Consiglio co-

munale di Carignano: Roberto 

Falciola, già candidato sindaco 

per la lista La Città che Cresce 

e fi nora capogruppo della mi-

noranza, ha presentato a gen-

naio le dimissioni dalla carica. 

Gli subentrerà, fi n dalla pros-

sima seduta in programma 

giovedì 22 febbraio prossimo, 

Alberto Tamietti, consigliere 

comunale nella scorsa legisla-

tura e primo dei non eletti del-

la Città che Cresce alle ultime 

elezioni.

- Rinuncia al suo incarico 

dopo più di dodici anni: per-

ché queste dimissioni che per 

molti sembrano arrivare come 

un fulmine a ciel sereno? “Il 

motivo è che nell’immediato 

futuro si prospettano dei nuovi 

impegni, nella mia vita perso-

nale e professionale, che mi 

impedirebbero di continuare 

a svolgere l’incarico di consi-

gliere con il dovuto impegno e 

la giusta continuità. È un fatto 

che si è presentato negli ultimi 

due mesi e mi ha costretto a 

farci i conti”.

- Una decisione presa non a 

cuor leggero, immaginiamo: 

”È così. Ho rifl ettuto a lungo, 

soppesando i pro e i contro. 

Progressivamente il cuore si è 

alleggerito soprattutto perché 

sapevo che il progetto e gli ide-

ali della Città che Cresce non 

dipendono dalla mia presenza 

in Consiglio comunale ma dal 

fatto di essere un patrimonio 

condiviso con molti altri”.

- Come la vive il suo gruppo? 

“Ne ho parlato con gli altri tre 

consiglieri [Marco Cignetti, 

Francesco Boggio, e France-

sca Dejoma. Ndr] alcuni giorni 

prima di formalizzare le dimis-

sioni, perché era giusto con-

dividerlo anzitutto con loro. 

Abbiamo passato una bellissi-

ma serata cenando insieme e 

nell’amicizia vera che viviamo 

ho potuto spiegarmi ed essere 

capito. Mi hanno incoraggiato 

e ho ricevuto le stesse testi-

monianze di affetto anche dal 

gruppo più ampio della Città 

che Cresce, che anche ho vo-

luto informare in anticipo”.

- Continuerà a occuparsi di 

Carignano? “Certamente conti-

nuerò a dare il mio contributo al 

gruppo di cittadinanza attiva La 

Città che Cresce; di fatto l’uni-

ca cosa che cambia è che non 

sarò più in Consiglio comuna-

le, per il resto mi impegnerò 

a dare continuità al percorso 

che il gruppo da tanti anni sta 

facendo”.

- Dal suo punto di osserva-

zione, e di azione, che abbrac-

cia più di un decennio, come è 

cambiata la città e, soprattut-

to, i suoi concittadini, se sono 

cambiati, in che modo? “La 

popolazione si aggira sem-

pre sugli stessi numeri: 9200 

abitanti circa. Ma ogni anno 

arrivano da 100 a 200 perso-

ne nuove e altrettante se ne 

vanno. Il cambiamento, se lo si 

volesse consi-

derare, è già lì: 

perché si viene 

ad abitare qui, 

perché si va 

via? Comun-

que, al di là dei 

numeri, credo 

che anche Ca-

rignano sia lo 

specchio della 

nostra società; 

a volte mi sem-

bra di vedere 

un peggio-

ramento (per 

esempio nella 

sporcizia che 

è aumentata e 

di cui molti si 

lamentano, ma 

che è causata 

dagli stessi cittadini, o in cer-

ti comportamenti egoistici e 

noncuranti delle altre persone) 

e colgo che molti carignanesi 

pensano di vivere in una città 

in progressivo degrado. Ma 

vedo, in positivo, il desiderio 

di tanti di fare qualcosa per 

cambiare in meglio le cose: un 

desiderio che avrebbe bisogno 

di essere preso sul serio, faci-

litando in tutti i modi chi vuole 

agire per il bene della città, e 

sono convinto che in fretta si 

potrebbe invertire la rotta. Ed 

è un segno molto bello che 

negli ultimi anni siano nate 

delle nuove associazioni, che 

spaziano dalle attività sociali 

a quelle culturali o legate alle 

tradizioni della città”.

- Anche lei, forse, nel corso 

del tempo ha modifi cato atteg-

giamenti e opinioni: “Di sicuro, 

rispetto a quando sono entrato 

in Consiglio comunale dodici 

anni e mezzo fa, sono molto 

più consapevole di quanto sia 

complicato amministrare una 

città. Ho anche imparato, fa-

cendo tre campagne elettorali, 

che avere delle buone idee è 

fondamentale, ma la cosa più 

importante è confrontarsi con 

la gente. Un’opinione che non 

ho cambiato, invece, è che a 

Carignano ci sono tantissime 

energie che potrebbero esse-

re spese per far cambiare in 

meglio la città, ma aspettano 

ancora di essere liberate attra-

verso una politica che le metta 

in comunicazione e sviluppi un 

progetto di partecipazione e 

amministrazione condivisa”.

- Elettori in calo e scarsissima 

presenza ai consigli comunali, 

un fenomeno certo non soltan-

to carignanese. Secondo lei è 

possibile invertire la tenden-

za? “La cosa che mi ha fatto 

più male non è stata perde-

re le elezioni, ma vedere che 

un carignanese su due non è 

venuto a votare, e quindi che 

non eravamo stati capaci di 

comunicare che con il voto si 

potevano davvero cambiare le 

cose. Potevo capire il senso di 

lontananza rispetto alla politica 

nazionale, ma l’indifferenza per 

il futuro della propria città mi 

ha davvero sorpreso. Secondo 

me non si è rifl ettuto abbastan-

za sui perché di questa asten-

sione così massiccia, mai suc-

cessa prima. Ormai chiunque 

vince le elezioni, a qualsiasi 

livello, dovrebbe avere l’umiltà 

di riconoscere che governerà 

grazie ai voti di una minoranza 

della popolazione, e che c’è un 

grande lavoro da fare per resti-

tuire credibilità alla politica: io 

però credo che sia possibile, 

partendo proprio dalle città”

- Come è Carignano secondo 

lei e come, invece, dovrebbe 

e potrebbe essere? “Carigna-

no deve decidere se diventare 

fi nalmente una città bella da 

vivere e capace di inorgoglire 

chi ne fa parte o rassegnarsi 

invece a essere né carne né 

pesce, con tante belle speran-

ze rimaste sempre irrealizzate. 

Il nostro progetto prevede una 

città che unisca storia e mo-

dernità, che dia alle persone 

nelle diverse condizioni di vita 

tutto quanto è necessario per 

sentirsi al posto giusto, accol-

te, protette e valorizzate, aiuta-

te a crescere e a realizzarsi. Il 

mio sogno personale è di una 

città di cui si possa dire: «A Ca-

rignano nessuno è solo»”.

- Ci parli di cosa le ha dato 

più soddisfazione: “Senz’al-

tro il lavorare fi anco a fi anco 

con tante persone unite dallo 

stesso progetto. Mi riferisco 

al gruppo di cittadinanza atti-

va della Città che Cresce, che 

nei momenti migliori ha toccato 

il centinaio di persone. Vedere 

come pensare insieme faccia 

crescere i progetti e la voglia di 

fare è sempre una cosa che mi 

emoziona”.

- Ci sono state anche delu-

sioni? “La delusione più gran-

Social e lettura di un bilancio
Due appuntamenti organizzati 
dalla Città che Cresce 

Carignano. Il gruppo di cittadinanza attiva La Città che Cresce 

propone per le prossime settimane due incontri aperti a tutti gli 

interessati. 

Il primo sarà dedicato a come usare in maniera effi cace i prin-

cipali social media: Facebook, Instagram, X, TikTok, ecc. Sarà 

un incontro teorico-pratico in cui, aiutati dai membri del gruppo 

più capaci a utilizzare questi strumenti di comunicazione, i pre-

senti potranno imparare a migliorare la propria competenza. Si 

terrà mercoledì 21 febbraio alle ore 21 nella sede del gruppo 

(via Forneri 12).

Il secondo appuntamento sarà invece dedicato a capire come 

funziona il bilancio del Comune di Carignano, e verrà usato 

come base il vero bilancio comunale più recente; sarà così pos-

sibile capire meglio da dove vengono i soldi del Comune e in 

che modo vengono ripartiti per essere spesi. Si terrà mercoledì 

6 marzo alle ore 21 sempre presso la sede del gruppo.

La partecipazione agli incontri è libera e tutti saranno i ben-

venuti. Per maggiori informazioni: lacittachecresce.carignano@

gmail.com e su Facebook e Instagram.

de l’ha portata il Covid. A fi ne 

2019 con il gruppo della Città 

che Cresce avevamo messo le 

premesse per un grande lavo-

ro da fare in città nei mesi se-

guenti, poi è arrivata l’epidemia 

e ha fermato tutto. Credo che 

senza questo intoppo le ele-

zioni sarebbero andate diver-

samente”.

- Sorprese positive? “Le tan-

tissime risposte raccolte nei 

due sondaggi che abbiamo 

fatto in città con i questionari 

sui giovani e sul futuro del-

la piazza Carlo Alberto, e la 

partecipazione numerosa alle 

passeggiate di comunità, an-

che di persone mai viste prima. 

Sono segnali che se la gente 

viene coinvolta ha delle cose 

da dire: bisognerebbe ascol-

tarla di più”.

- Che augurio fa alla sua 

squadra e al suo successore? 

“Di sentirsi sempre appoggia-

ti e aiutati dalle tante persone 

che credono nel nostro proget-

to di città. E di sapere sempre 

guardare lontano”.

- Ha un messaggio per i suoi 

concittadini? “È un messaggio 

molto semplice: la città è di 

tutti, e ognuno può fare la sua 

parte per prendersene cura. Ci 

sono tanti modi per farlo: non 

sporcarla, e magari pulirla, 

rispettarsi l’un l’altro, interes-

sarsi degli altri, aiutarsi, par-

tecipare alle tante associazioni 

che ci sono… E se uno vuole 

provare a pensare un po’ più in 

grande, a confrontarsi sul pre-

sente ma anche sul futuro della 

città, il gruppo della Città che 

Cresce lo aspetta”.

Roberto Falcioia

Alberto Tamietti

“NEL 2024 SONO DA REVISIONARE TUTTE LE 
AUTOVETTURE IMMATRICOLATE NEL 2020 E TUTTE LE

 AUTOVETTURE REVISIONATE NEL 2022”

10040 Piobesi T.se (To) 10040 Piobesi T.se (To) 
Via Galimberti, 43 Via Galimberti, 43 

Tel. 011. 9650256 - 377/5534248Tel. 011. 9650256 - 377/5534248

INSTALLAZIONE IMPIANTI GPL CON COLLAUDO IN SEDE 
SOSTITUZIONE BOMBOLE METANO 

GANCI TRAINO ASSISTENZA E COLLAUDO

SOSTITUZIONE PNEUMATICI INVERNALI: 
tu resta a casa! contatta i nostri uffi  ci 

al resto pensiamo noi!!!

AUTOFFICINA MULTIMARCHEAUTOFFICINA MULTIMARCHE



15IERI OGGI DOMANI Sul fi lo del Po Febbraio 2024 www.ierioggidomani.it

CARTOLINE DAL CERETTO, FEBBRAIO

Avevano un modo così delicato di lasciare l’albero. Lo lasciavano piano piano, alla 

chetichella, quasi in punta di piedi. Ognuno dovrebbe trovare il tempo per sedersi e 

guardare la caduta delle foglie. Ci ricordano quelle persone miti che ad un tratto se ne 

vanno, discrete, quasi senza voler disturbare nessuno. È allora che realizziamo il vuoto 

procurato dalla loro assenza, che ci rendiamo conto dell'importanza del tempo per le 

cose semplici. Dobbiamo concederci il lusso di avere un po' di tempo da perdere, da 

trascorrere guardando la bellezza che ci circonda, da arricchire con la compagnia delle 

persone a cui vogliamo bene. Perché alla fi ne siamo tutti foglie appese agli alberi e, in 

attesa di quell'ultima dolce brezza che ci accompagnerà sulle acque placide di quel 

lago senza tempo, approfi ttiamo al meglio di questo tempo che abbiamo. Nessuno di 

noi sa quale sia il valore reale del proprio, ma ciascuno di noi può fare il possibile per 

alzarne al massimo il valore nominale. Dobbiamo trascorrere istanti che nel cuore e 

nella memoria durino una vita! È l'investimento più profi cuo, che nessuna moneta ha la 

capacità di comprare. (foto di Clara Garigliano).

L’Oasi Botanico Ricreativa Ceretto si estende sul territorio di Carignano e Carmagnola e si 
trova in frazione Ceretto di Carignano (S.S. 663 per Saluzzo). 

Per contatti e ulteriori informazioni sulle visite, aperte a scuole e gruppi: 
www.oasiceretto.it - visitaceretto@buzziunicem.it.

MESSAGGI in bacheca
spazio ai lettori

A Nuccio

È stato bello incontrarti, mi hai coinvolto, con altri, nel tuo progetto 

della Pallacanestro. Io ignorante in materia, tu un casinista come 

organizzatore

È stata dura, ma è nata la Pallacanestro Carignano; tu hai dato la 

scintilla, ora è una realtà.

Grazie di cuore Nuccio, R.I.P.

Condoglianze a Angela, Giulia e parenti tutti.

Bruno Valinotti

Dopo il trionfale debutto a dicembre e le repliche di gen-

naio, “Quei piemontesi sul Titanic” della compagnia tea-

trale Fric Filo 2 tornerà in scena a marzo. I prossimi spet-

tacoli in programma al Teatro Alfi eri di Carignano (via Savoia 

50) sono i seguenti: venerdì 22 marzo ore 21, sabato 23 marzo 

ore 21, domenica 24 marzo ore 15. Acquisto biglietti: Ottica 

Scamuzzi (via Savoia 24, Carignano).

Ancora una volta la famiglia 

Serra si conferma al top dei 

gelatieri italiani. Marco Serra 

Gelatiere a Carignano e il fra-

tello Riccardo con La Tosca a 

Torino hanno conquistato an-

che quest’anno i Tre Coni. Nella 

nuova edizione della Guida Ge-

laterie d’Italia del Gambero Ros-

so, presentata al Sigep (Salone 

Internazionale della Gelateria, 

Pasticceria, Panifi cazione Artigianale e Caffè) di Rimini a genna-

io, le loro gelaterie si collocano tra le settanta migliori del Paese 

e tra le dieci migliori del Piemonte (le altre otto sono Canelin ad 

Acqui Terme, Soban a Valenza e, a Torino, Alberto Marchetti, la 

new entry Aria, Gelati d’Antan, Mara dei Boschi, Nivà, Ottimo! 

Buono non basta). “Sono entusiasta e grato per essere stato 

insignito nuovamente del prestigioso titolo - ha dichiarato anche 

via social Marco Sera con un post fi rmato anche da Marina e 

dallo staff - Continueremo a innovare e a deliziare i vostri palati 

con passione e dedizione, sia a Carignano che a Carmagno-

la, dove da poco più di sei mesi è aperto Marco Serra Gelati e 

Caffè. Sono grato per questi successi che hanno segnato il mio 

cammino e per coloro che sono stati al mio fi anco in ogni passo 

di questa straordinaria avventura. Ogni progetto è condiviso con 

persone che, con la mia stessa passione, creano realtà come la 

nostra, che da sette anni riceve questo ambito premio, l’unica 

gelateria della provincia di Torino in tutti questi anni”.

Stella di Bronzo alla 
Polisportiva Carignano
Assegnata dal Coni nazionale 
la benemerenza al merito sportivo

C a r i g n a n o . 

La notizia del 

con fe r imen to 

alla Polisportiva 

Carignano della 

Stella di Bronzo 

al merito spor-

tivo merita at-

tenzione. Que-

sta prestigiosa 

benemerenza è 

stata assegnata 

dal CONI Nazio-

nale alla società 

c a r i g n a n e s e 

come riconosci-

mento per la sua 

quarantennale 

attività, svol-

ta con risultati 

sempre più rilevanti in diverse 

discipline sportive e la cerimonia 

di consegna ai dirigenti delle so-

cietà ha avuto luogo il 6 dicem-

bre scorso presso la Reggia di 

Venaria. Attualmente la Polispor-

tiva Carignano conta più di 600 

iscritti e rappresenta una realtà 

di rilievo nel panorama sportivo 

piemontese. Si distingue nel Cal-

cio, nella Ginnastica Ritmica, nel 

Basket, nella Pallavolo, nella Lot-

ta Olimpica e nella Pesistica, con 

la promozione ai più alti livelli dei valori dello sport agonistico e non 

agonistico. Le condizioni quindi perché, fra qualche anno, possa 

aspirare alla Stella d'Argento ci sono tutte, non resta che conti-

nuare, dirigenti, volontari e tecnici, ciascuno con le proprie compe-

tenze, a dare il meglio di sé per trasmettere alle nuove generazioni 

entusiasmo e passione per lo sport.

Il vice presidente Candido Benso ritira la benemerenza

“L’Universo e le sue curiosità”
L’associazione Ester presenta il libro di Alessandro Silvaggio

Carignano. L’associazione culturale Ester invita, venerdì 23 febbraio alle ore 21 nella sala consi-

liare del Comune di Carignano (primo piano del Municipio, via Frichieri 13),  alla presentazione del 

libro “L’Universo e le sue curiosità. Cosa accadrebbe se…”.  L’autore, che interverrà all’incontro, 

è Alessandro Silvaggio, giova-

ne divulgatore scientifi co. Fin 

da bambino ha coltivato una 

profonda passione per l'U-

niverso, condividendo le sue 

curiosità sui social media. A 

soli diciassette anni ha oltre 

250.000 seguaci su TikTok e 

si distingue per la sua chiara 

comunicazione scientifi ca ac-

cessibile anche a non esperti e 

ai più piccoli. Introduce Emilia 

Irina Farcas, vice presiden-

te dell’Associazione culturale 

Ester APS; intervista Tommaso 

Martino; interviene la Redazio-

ne del giornalino "Alfi eri's Voi-

ce" - Scuola secondaria “Be-

nedetto Alfi eri” di Carignano.

Inoltre, nell'ambito del pro-

getto di partenariato tra l’Istitu-

to Comprensivo di Carignano 

e l'Associazione, in qualità di 

ex allievo l'autore incontrerà le 

classi della Scuola secondaria 

di primo grado “B. Alfi eri” il 19 

e 20 febbraio per poter illustra-

re loro la sua carriera scienti-

fi ca e letteraria nonché la sua 

passione per l'Universo.
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VENDITA ESCLUSIVA DI FEMMINE
O CASTRATI DI RAZZA PIEMONTESE

Il momento dei compiti
L’incontro-scontro tra didattica e relazione

Quasi sempre il tem-

po trascorso a scuola 

rappresenta per gli stu-

denti un tempo faticoso 

e stancante in quanto 

sono chiamati a mette-

re in campo tutte le loro 

capacità di attenzione, 

logiche e di memoria. 

Per questo motivo il 

momento dei compiti a 

casa può diventare fon-

te di stress per i ragazzi 

ma molto spesso anche motivo di attrito tra genitori e fi gli. In que-

ste situazioni è bene, quindi, fermarsi un attimo e rifl ettere su quali 

siano realmente le motivazioni che spingono al rifi uto, tenendo 

conto che esse possono variare in base a molti fattori legati all’età 

o al momento che stanno vivendo.

Nel caso di bambini che frequentano la primaria, ad esempio, 

nella nostra esperienza al fi anco delle famiglie, abbiamo potuto 

notare che il rifi uto può scaturire dal non aver ben compreso il 

motivo per cui debbano lavorare anche a casa oppure dalla paura 

di affrontare un compito per cui non si sentono pronti o prepa-

rati. Abbiamo però spesso sperimentato che il comportamento 

del bambino può nascondere, invece, una richiesta di coccole, 

ricercando così l’attenzione dei genitori attraverso il capriccio e 

il pianto.

Per gli studenti della scuola secondaria di primo e secondo gra-

do, invece, spesso non si verifi ca un vero e proprio rifi uto ma essi 

molto spesso mostrano una gestione superfi ciale dei compiti a 

casa a cui spesso è associata una cattiva organizzazione del tem-

po studio in termini di tempo e di risorse attentive.

Dunque, affi nché i compiti e lo studio pomeridiano non diven-

tino un momento negativo della giornata e motivo di scontro in 

famiglia è bene avere dei piccoli accorgimenti che possono però 

davvero fare la differenza.

Per i bambini più piccoli è bene, ad esempio, creare una routine 

che li accompagni serenamente al momento dei compiti oltreché 

trovare un ambiente che sia per loro un alleato e non una fonte di 

distrazione. Per i bambini che hanno diffi coltà a mantenere l’at-

tenzione può essere utile scandire il tempo concedendo piccole 

pause. Può essere utile utilizzare rinforzi positivi come stimolo 

per affrontare questo momento in maniera più rapida ed entu-

siasmante.

Se parliamo di adolescenti, invece, sicuramente è più compli-

cato creare con loro una routine ma potrebbe giovare loro esse-

re aiutati nella pianifi cazione settimanale dello studio; con loro è 

fondamentale trovare il modo di allontanare le fonti di distrazione 

quali tv, smartphone e pc, nemici primari della concentrazione.

Inoltre, nei casi di profonda diffi coltà scolastica o di attrito fa-

migliare nel tempo studio è consigliabile l’intervento di un tutor 

esterno che si occupi di affi ancare lo studente nel suo percorso 

scolastico lavorando sul metodo di studio e migliorando il grado 

di autonomia.

Laura Pecchi, tutor dell’Apprendimento

Referente Area Studio e Centro DSA

Associazione Sintra onlus – Via Vigada 16, Carignano

Tel. 011.3852073 – www.associazionesintra.org

Il "Bobbio" al Cooking Quiz
Il concorso didattico coinvolge gli istituti alberghieri di tutta Italia

Cooking Quiz è in partenza 

con trentacinquemila studenti 

e un'attenzione particolare per 

il riciclo degli imballaggi. Anche 

all'ottava edizione del concorso 

didattico nazionale che coinvol-

ge ogni anno gli istituti alber-

ghieri d’Italia partecipa, tra altre 

scuole di Torino e provincia, l'IIS 

"Norberto Bobbio" di Carigna-

no.

L'iniziativa è realizzata da Plan 

Edizioni, leader nel mercato 

dell’editoria per gli istituti alber-

ghieri e sarà diretto e coordina-

to da Peaktime, società che da 

anni sviluppa format didattici 

per le scuole fi nalizzati al trasfe-

rimento di valori e nozioni agli 

studenti di ogni ordine e grado.

I veri protagonisti del format 

saranno gli studenti e le stu-

dentesse delle classi quarte 

degli indirizzi enogastronomia, 

sala-vendita e pasticceria/ar-

te-bianca. Attraverso la gamifi -

cation, il concorso trasferirà no-

zioni e informazioni importanti, 

per poi valutarne il grado di ap-

prendimento. Saranno proposte 

sfi de individuali per ottenere il 

punteggio più alto nella propria 

classe, nonché competizioni tra 

classi per determinare il gruppo 

che accederà alla fase succes-

siva, ovvero la fi nalissima nazio-

nale in programma il 22 maggio 

prossimo al Teatro Olimpico di 

Roma.

Campioni in carica per l’e-

dizione 2023 l'IIS "Giovanni 

Falcone" di Asola (MN) per l’in-

dirizzo eno-gastronomia, il Con-

vitto Nazionale Statale "Rinaldo 

Corso" di Correggio (RE) per 

l’indirizzo sala-vendita e l'IISS 

"Cillario Ferrero" di Neive (CN) 

per pasticceria/arte-bianca.

Sono 105 gli istituti alberghie-

ri già iscritti all’ottava edizione 

che prevederà due modalità 

di partecipazione: il Cooking 

Quiz in presenza, che porterà lo 

staff direttamente a scuola, e il 

Cooking Quiz digital, che con-

sentirà di raggiungere le scuole 

attraverso collegamenti digitali.

Per la provincia di Torino 

scenderanno in campo, insie-

me al "Bobbio" di Carignano, 

l’IIS “Giovanni Giolitti” di Tori-

no, l’IIS “Prever” di Pinerolo, e 

l’IIS “Federico Albert” di Lanzo 

Torinese.

Oltre alla formazione stret-

tamente legata al programma 

scolastico, anche in questa edi-

zione vengono trattati argomen-

ti “etici” con approfondimenti e 

focus su sana e corretta alimen-

tazione, valorizzazione delle 

eccellenze enogastronomiche 

del territorio e lotta allo spreco 

alimentare, con il formatore Al-

vin Crescini.

"Uno spazio di fondamentale 

importanza - spiegano gli orga-

nizzatori - è riservato al corretto 

riciclo degli imballaggi princi-

palmente utilizzati in cucina, nei 

laboratori ecc. con la collabora-

zione dei Consorzi Nazionali per 

la raccolta, il riciclo e il recupero 

degli imballaggi BIOREPACK, 

CIAL, COMIECO, COREPLA, 

COREVE e RI-

CREA. Vaschet-

te e pellicole in 

plastica, botti-

glie e vasetti in 

vetro, scatola-

me in acciaio, 

vaschette e 

fogli in allumi-

nio, scatole e 

vaschette in 

cartone, piat-

ti, bicchieri e 

vassoi in bioplastica sono solo 

alcuni esempi di imballaggi che 

utilizziamo quotidianamente in 

cucina. Non solo ci aiutano a 

preparare i nostri piatti nel mi-

glior modo possibile, ma svol-

gono anche un ruolo cruciale 

nella conservazione e protezio-

ne del cibo. Grazie all'utilizzo di 

imballaggi in alluminio, biopla-

stica, carta e cartone, plastica, 

vetro e acciaio, contribuiamo 

attivamente a contrastare lo 

spreco alimentare, prolungando 

la durata dei nostri alimenti. I 

Consorzi Nazionali partecipanti 

al Cooking Quiz garantiscono 

l'avvio al riciclo di tutti questi tipi 

di imballaggi, promuovendo un 

notevole risparmio di materia ed 

energia e posizionando il nostro 

Paese come un esempio virtuo-

so a livello globale".

La sezione didattica di Cook-

ing Quiz sarà sviluppata dal 

Comitato Scientifi co composto 

da: Federazione Italiana Cuo-

chi F.I.C. punto di riferimento 

nel panorama culinario italiano 

ed eccellenza nel settore ga-

stronomico nazionale; le com-

petenze e l'esperienza dei suoi 

chef sono riconosciute a livello 

internazionale, e ora, attraver-

so Cooking Quiz, gli studenti 

avranno l'opportunità di ac-

cedere a questo straordinario 

patrimonio di conoscenze culi-

narie; ALMA, la Scuola Interna-

zionale di Cucina Italiana rico-

nosciuta come il più autorevole 

centro di formazione a livello 

internazionale per l’ospitalità 

italiana e da A.I.S. Associazione 

Italiana Sommelier, il più grande 

sodalizio di professionisti e ap-

passionati di vino. Anche que-

sta edizione sarà affi ancata e 

sostenuta da Re.Na.I.A., la Rete 

Nazionale degli Istituti Alber-

ghieri e da AEHT organizzazio-

ne internazionale che promuove 

una prospettiva europea tra le 

scuole alberghiere e il turismo.

Sopra: Un momento del concorso 2023; sotto: il formatore Alvin Crescini 
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Genova. Nella prima metà 

del Seicento, quando il mondo 

dell’arte è ancora dominato da-

gli uomini, Artemisia Gentileschi 

è stata la protagonista di una 

carriera eccezionale, che l’ha 

portata a lavorare per alcune 

delle corti più prestigiose d’Eu-

ropa: Firenze, Napoli e Londra, 

solo per citarne alcune. È stata 

omaggiata da medaglie, ritratti 

dipinti da pittori illustri, poemi 

e incisioni. Fino al 1° aprile nei 

saloni dell’Appartamento del 

Doge di Palazzo Ducale di Ge-

nova (piazza Matteotti 9 - www.

palazzoducalegenova.it) nella 

mostra “Artemisia Gentileschi. 

Coraggio e passione” sfi lano al-

cuni tra i maggiori capolavori di 

una delle artiste più potenti della 

storia, dalla vita appassionante, 

ricca di colpi di scena, fallimenti 

e successi straordinari.

Esempio di tenacia e genia-

lità, donna dalla vita tutt’altro 

che facile, segnata dalla pre-

matura scomparsa della madre, 

dal contesto sociale che non 

le permette di affermarsi come 

pittrice, fi no al traumatico stu-

pro, Artemisia è stata capace 

di emergere attraverso il suo 

indiscutibile talento artistico e il 

suo coraggio trasmettendo, at-

traverso le eroine protagoniste 

dei suoi quadri, il suo desiderio 

di riscatto e di affermazione 

all’interno di una società in cui 

le donne hanno un ruolo sotto-

messo e dove la pittura è una 

pratica raramente concessa al 

sesso femminile.

La sua fi gura e i suoi dipinti 

hanno segnato così profonda-

mente la storia dell’arte italiana 

che risuonano ancora prepo-

tenti nel nostro tempo.

La mostra, a cura dello storico 

dell’arte Costantino D’Orazio, 

propone un percorso suddiviso 

in 10 sezioni, tra vicende fami-

liari appassionanti, soluzioni ar-

tistiche rivoluzionarie, immagini 

drammatiche e trionfi  femminili 

e offre l’opportunità di vedere 

raccolti oltre cinquanta capo-

lavori sparsi in tutta Europa e 

negli Stati Uniti, opere che per-

mettono di delineare un ritratto 

preciso della personalità com-

plessa di una delle artiste più 

celebri al mondo.

Nonostante la sua 

eccezionale statura 

d’artista, la fama di 

Artemisia oggi è do-

vuta soprattutto alla 

violenza carnale che 

ha subito nel 1611, 

ad opera di un pittore 

senza legge, Agostino 

Tassi. Sarà soltanto 

grazie al suo talento 

e alla sua eccezionale 

personalità che Arte-

misia riuscirà a scrol-

larsi di dosso i pregiu-

dizi nei suoi confronti 

e dedicarsi a costruire 

un percorso artistico 

eccezionale. 

Questa mostra, pro-

mossa e organizzata 

da Arthemisia con 

Palazzo Ducale Fon-

dazione per la Cultu-

ra, Comune di Geno-

va e Regione Liguria, 

vuole ricostruire le 

vicende che hanno 

funestato la vita di 

Artemisia, ma anche 

restituirle il merito di 

aver contribuito in 

maniera profonda al 

rinnovamento della 

pittura, sulle orme di 

Caravaggio.

Oltre a Roma, la Su-

perba è la città che 

accomuna i principali 

artisti di questa espo-

sizione: esattamente 

quattrocento anni fa 

Orazio Gentileschi si 

trova a Genova, dove 

lascia alcune tra le 

sue opere più signifi -

cative, mentre Agosti-

no ha lavorato qui nel 1605 per 

alcuni mesi, lasciando un segno 

indelebile nella costruzione di 

formidabili prospettive. Anche 

se non esistono documenti che 

possano confermare un sog-

giorno di Artemisia a Genova, 

l’eco del suo lavoro e alcune 

sue opere giungono nella Su-

perba, così come i dipinti rea-

lizzati da suo padre in città sa-

ranno copiati successivamente 

dalla fi glia.

L’esposizione intreccia vicen-

de umane, rivoluzioni pittori-

che, aneddoti e pensieri di una 

vivace ed intraprendente co-

munità artistica, che nel primo 

Seicento ha attraversato l’Italia 

Coraggio e passione a Palazzo Ducale
In mostra a Genova fi no ad aprile i capolavori di Artemisia Gentileschi 

e si è avventurata in Europa, 

diffondendo le novità caravag-

gesche, lo spirito della Con-

troriforma e uno sguardo sulla 

realtà del tutto inedito.

Ne hanno giovato molti pit-

tori genovesi, come Domenico 

Fiasella – che conosce e lavora 

con Orazio – Gioacchino Asse-

reto e Bernardo Strozzi, che in 

questa mostra, grazie al lavoro 

di Anna Orlando, aprono una 

interessante fi nestra sul pano-

rama genovese dell’epoca, in 

perfetta corrispondenza con le 

novità che stanno esplodendo 

a Roma.

Un evento eccezionale è, inol-

tre, l’esposizione dell’Allegoria 

dell’Inclinazione, che Artemisia 

dipinge per Casa Buonarroti di 

Firenze un autoritratto senza 

veli – che solo successivamen-

te verrà coperto da un drap-

po dipinto – in cui la pittrice si 

rappresenta come l’ispirazione 

che ha guidato l’intera opera 

di Michelangelo. La tela, espo-

sta dal 1616 sul soffi tto di una 

delle sale di Casa Buonarroti, 

è esposta per la prima volta in 

una mostra fuori dalla sua sede 

naturale, grazie ad un prestito 

eccezionale, e può essere am-

mirata da vicino, per apprez-

zare uno dei momenti più alti 

della tecnica di Artemisia, genio 

assoluto della pittura barocca.

Vicini e Lontani

Gian Enzo Sperone (foto Mart, Edardo Meneghini)

Rovereto. Gian Enzo Sperone è stato per sessant’anni una del-

le personalità più infl uenti dell’arte contemporanea internazionale. 

Mercante e talent scout, ha mosso i primi passi nella Torino degli 

anni Sessanta, per poi sbarcare negli anni Settanta a New York. 

Da allora ha comprato, venduto, scambiato e acquistato migliaia 

di opere. Il Mart di Rovereto (corso Angelo Bettini 4) presenta, per 

la prima volta tutte insieme, quattrocento opere provenienti dalla 

sua collezione privata. È una raccolta unica, che affi anca i grandi 

maestri del Novecento, come Giacomo Balla, Pablo Picasso, Lucio 

Fontana, Andy Warhol, a capolavori dell’arte antica, dall’archeo-

logia romana ai fondi oro del XIV secolo, passando per i lavori di 

Iacopino del Conte, Sofonisba Anguissola, Bernardo Strozzi, Anton 

Raphael Mengs, Francesco Hayez. 

È stato a lungo uno dei dieci galleristi più importanti del mondo; 

l’attuale sede newyorkese, la Sperone Westwater Gallery, è stata 

progettata dall’archistar Norman Foster, alla sua storia sono stati 

dedicati cataloghi e articoli di giornali. Classe 1939, Sperone apre 

la sua prima galleria a Torino nel 1964, porta in Italia la nuova gran-

de arte statunitense, lavora con i poveristi e i concettuali. Fian-

cheggia, fi n da subito, le avanguardie più innovative, slegate dal 

passato, preferendo i linguaggi e le tendenze contemporanee. Fre-

quenta i circoli degli intellettuali europei e americani. Con Konrad 

Fischer inaugura sedi a Roma e a New York, collabora con Ileana 

e Michael Sonnabend 

Dagli anni Settanta Sperone fa la spola tra l’Italia e gli States, 

contribuendo agli scambi culturali e commerciali, promuovendo 

gli artisti più interessanti e collaborando con le maggiori istituzio-

ni, gallerie, fondazioni. È tra i fautori del successo internazionale 

dell’Arte Povera e della Transavanguardia. 

Parallelamente (e in principio quasi in sordina) alla ben nota at-

tività di gallerista d’arte contemporanea, Sperone si dedica con 

febbrile passione al collezionismo. Senza limiti, né di tempo né 

geografi ci. Con curiosità e gusto non scontati, dà vita a una colle-

zione sterminata e contraddittoria, in cui fi gurano opere e manufatti 

di epoche diverse, a partire dal XIV secolo sino ai giorni nostri, e 

provenienti da numerosi paesi, dall’Europa all’Asia. 

È su questa collezione che si concentra la mostra “L’uomo senza 

qualità. Gian Enzo Sperone collezionista”, ideata da Vittorio Sgarbi 

e curata da Denis Isaia con Tania Pistone, aperta al pubblico fi no 

al 3 marzo. La raccolta di Sperone racconta una passione senza 

confi ni per l’arte in ogni sua forma e la mostra si gioca sui confronti 

tra antico e moderno, tra scuole, movimenti e tecniche

Si comincia con una selezione di opere delle avanguardie stori-

che alla cui riscoperta Gian Enzo Sperone, seppur legato indubbia-

mente alle seconde avanguardie, contribuisce. In mostra quindi i 

padri del Novecento, come Balla, Boccioni, de Chirico. Si prosegue 

incontrando una raccolta di capolavori che lascia senza fi ato. Da 

Pablo Picasso a Andy Warhol, passando per Sofonisba Anguisso-

la, Mimmo Paladino, Alighiero Boetti, Wim Delvoye, Julian Schna-

bel. Dai fondi d’oro del XIV secolo al video di Gino De Dominicis, 

attraverso stampe antiche e tele colorate di Peter Halley, sculture di 

Mike Kelley e Tom Sachs la narrazione si sviluppa. Tra gli “antichi” 

spiccano una Madonna di Zanobi Strozzi del XV secolo e un fondo 

oro di Defendente Ferrari, eseguito nella prima metà del millecin-

quecento. Ma anche opere di Francesco Cairo, Luca Giordano, 

Jacopino del Conte. 

Rispetto al percorso collezionistico di Sperone, la scelta di rac-

cogliere capolavori antichi appare ancora più singolare: a lungo 

Sperone è stato considerato il pioniere del contemporaneo, lo sco-

pritore di talenti, l’anticipatore del domani. Come Giano Bifronte, 

Sperone guarda in più direzioni: da un lato c’è l’attività di gallerista, 

perfettamente calata nel presente, se non addirittura nel futuro; 

dall’altro c’è la collezione privata, nella quale è possibile alimentare 

anche i contrasti dell’anima.

Gian Enzo Sperone 
collezionista 
Il Mart di Rovereto espone quattrocento 
opere della raccolta privata

Artemisia Gentileschi, 

Cleopatra, 1640-1645;

olio su tela, 160x130 cm; 

Collezione privata, Napoli, Italia ©

Artemisia Gentileschi, Annunciazione, 

1630; olio su tela, 257x179 cm; 

Napoli, Museo e Real Bosco 

di Capodimonte ©

Artemisia Gentileschi, 

Autoritratto in forma di allegoria della 

Pittura, con un ritratto maschile sul cavalletto, 

1630-1635; olio su tela, 98x74,5 cm; Roma, 

Gallerie Nazionali d’Arte Antica di Roma, Palazzo Barberini ©

Artemisia Gentileschi, 

Giuditta e Abra con la testa di Oloferne,

1640-1645; olio su tela, cm 115x116,5; 

Terni, Fondazione Cassa di Risparmio 

di Terni e Narni, Collezione d’Arte ©
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L’appuntamento mensile con 

l’Aperilibro Ragazzi sarà solo 

per una volta “in trasferta” e 

porterà a Pralormo la formula 

dello scrittore intervistato dai 

ragazzi delle scuole medie che 

hanno letto avidamente il suo 

libro. Venerdì 1 marzo alla Bi-

blioteca Leo Chiosso (via Carlo 

Morbelli 25), alle ore 21, il pro-

tagonista sarà Daniele Incastro 

con “Fino all’ultima challenge”. 

Daniele Nicastro è nato a Carmagnola nel 1978 e attualmente 

vive a Moretta, un piccolo paese della provincia di Cuneo, dove 

scrive di tutto: romanzi, cartoline, messaggi in bottiglia e frasi 

sui muri. Ha cominciato a raccontare storie da ragazzo, a sua 

madre, ogni volta che tornava tardi senza avvisare. Col tempo 

ne ha fatto un mestiere. Ha esordito con il romanzo Grande (vin-

citore del premio Legenda Junior e selezione premio Bancarelli-

no 2018) per Einaudi Ragazzi e da allora non ha mai smesso di 

scrivere, suscitando sempre grandissimo entusiasmo nei suoi 

lettori. Per partecipare alla serata non è necessario prenotare.

APERILIBRO RAGAZZI

Paesi Nostri

Vittorio Emanuele II fece del Castello di Moncalieri la sua di-

mora prediletta fi n dalla sua infanzia e da qui il 20 novembre 

1849 emanò il Proclama di Moncalieri, primo e drammatico 

atto di un regno che approderà all'Unità d'Italia: “Il proclama 

di Moncalieri” è ora anche una docufi ction. Presentato in an-

teprima a gennaio al Cinema Massimo di Torino, il fi lm condotto 

da Bruno Gambarotta con la regia e la sceneggiatura di Lorenzo 

Gambarotta, racconta in 46’ la complessa e affascinante storia 

pre risorgimentale che, a partire dalla parabola di Carlo Alberto 

attraverso i moti rivoluzionari, l'esilio a Firenze, gli intrighi di pa-

lazzo, arriva all'atto fi nale: la consegna, in seguito alla sconfi tta 

di Novara, della corona al fi glio Vittorio Emanuele che, appena 

insediato, scioglie per la seconda volta il Parlamento e, con il 

Proclama di Moncalieri, indìce nuove elezioni. Perché questo ge-

sto eversivo? Perché a Moncalieri? La soluzione arriva al termine 

del fi lmato. Con un fl ashback approfondiamo la fi gura di Vittorio 

Emanuele II ed il suo rapporto con il Castello di Moncalieri. Nel 

corso della narrazione scopriamo i fatti della sua vita: la nascita, 

il periodo in cui la famiglia è trasferita a Firenze in seguito all'esi-

lio di Carlo Alberto, occasione per accennare al mistero intorno 

all'incidente (incendio della culla) che ha indotto alcuni a insinua-

re che il sovrano infante sia stato sostituito. Segue il periodo di 

formazione e la sua ribellione allo studio, la sua attrazione verso il 

mondo militare, la caccia, la vita semplice lontana dalla corte. Poi 

il matrimonio dinastico imposto, ed i relativi festeggiamenti a cui 

parteciperà il Maresciallo Radeszky (suo padrino e poi suo avver-

sario in guerra a Novara). Il rapporto con la moglie Maria Adelai-

de. Le sue favorite (in particolare Laura Bon e Rosa Vercellana) 

ed il precipitare verso gli eventi del 1848-49 che lo proietteranno 

a comandare la 1a Divisione di Riserva sotto il Comando del Ge-

nerale polacco Chrzanowski, voluto dal Parlamento. 

Il progetto, voluto e promosso dall’asssessore ala Cultura di 

Moncalieri Laura Pompeo e realizzato con il sostegno della Film 

Commission Torino Piemonte, è stato fi nanziato dal Comune di 

Moncalieri e dalla Presidenza della Fondazione della Cassa di 

Risparmio di Torino, e per le riprese al Castello di Racconigi dal-

la Fondazione della Cassa di Risparmio di Cuneo e dall'azienda 

di trasporti Tonoli Spedizioni s.r.l. La docufi ction sarà distribuita 

in primavera nel circuito delle sale gestite da Piemonte Movie 

(G-Local).

“Nessun dorma!” a Vinovo 
La stagione teatrale prosegue
a febbraio con L’Istrione

Vinovo. Al Teatro Auditorium di Vinovo (via Roma 8) sta per al-

zarsi il sipario sulla rassegna teatrale “Nessun dorma!” stagione 

2024: quattro anche quest’anno gli spettacoli in cartellone, da 

gennaio ad aprile, tutti alla sera alle ore 21. La programmazione 

prosegue venerdì 16 febbraio con "L'istrione" interpretato da Fa-

bio Cora e sabato 22 marzo con Teo Mammucari in "Sarà capitato 

anche a voi", ultimo appuntamento venerdì 12 aprile: il palcosce-

nico sarà di Peppe Servillo in scena con "Il resto della settimana".

Biglietti per i singoli spettacoli: intero 15 euro, ridotto (under 

18) 10 euro. Informazioni e prevendite: Comune di Vinovo – Uf-

fi cio Cultura e Manifestazioni (piazza Marconi 1, piano terra - 

tel. 011.9620413 - email: manifestazioni@comune.vinovo.to.it ) e 

www.ticket.it.

Carmagnola. All’Aperilibro di 

giovedì 23 febbraio il Gruppo 

di Lettura presenta al pubbli-

co la scrittrice Aurora Tamigio 

con il suo romanzo rivelazione 

“Il cognome delle donne”. Con 

la freschezza dei 35 anni, l’au-

trice scrive al suo esordio un 

romanzo familiare dal respiro 

ampio e dal passo veloce, che 

trascina il lettore come un fi u-

me: epica popolare, saggezza 

antica e leggerezza immagini-

fi ca, riso e pianto, e poi perso-

naggi impossibili da dimenti-

care. Lo scrive come se fosse 

semplice, e non lo è. Semplice 

è leggerlo, non ci si ferma più 

fi no all’ultima parola.

Appuntamento nella sala no-

biliare di Casa Cavassa (via Va-

lobra 143, primo piano) a parti-

re dalle ore 21. Per partecipare 

alla serata non è necessario 

prenotare (quota di ingresso 1 

euro; per ulteriori informazioni 

tel. 392.5938504).

“Il cognome delle donne”. 

All’origine c’è Rosa. Nata nella 

Sicilia di inizio Novecento, cre-

sciuta in un paesino arroccato 

sulle montagne, rivela sin da 

bambina di essere fatta della 

materia del suo nome, ossia di 

fi ori che rispuntano sempre, di 

frutti buoni contro i malanni, di 

legno resistente e spinoso. Al 

padre e ai fratelli, che possono 

tutto, non si piega mai sino in 

fondo. Finché nel 1925 incon-

tra Sebastiano Quaranta, che 

“non aveva padre, madre o so-

relle, perciò Rosa aveva trova-

to l’unico uomo al mondo che 

non sapeva come suonarle”. È 

un amore a prima vista, dove la 

vista però non inganna. Rosa 

scappa con lui, si sposano e 

insieme aprono un’osteria, che 

diventa un punto di riferimento 

per la gente dei quattro paesi 

tutt’intorno. A breve distan-

za nascono il bel Fernando, 

Donato, che andrà in semina-

rio, e infi ne Selma, dalle mani 

delicate come i ricami di cui 

sarà maestra. Semplice e mite, 

Selma si fa incantare da Santi 

Maraviglia, detto Santidivetro 

per la pelle diafana, sposando-

lo contro il parere materno. È 

quando lui diventa legalmente 

il capofamiglia che comincia-

no i guai, e un’eredità che era 

stata coltivata con cura viene 

sottratta. A farne le spese sa-

ranno le fi glie di Selma e Santi: 

Patrizia, delle tre sorelle la più 

battagliera, Lavinia, attraente 

come Virna Lisi, e Marinella, 

la preferita dal padre, che si 

fa ragazza negli anni ottanta e 

sogna di studiare all’estero. Su 

tutte loro veglia lo spirito di Se-

bastiano Quaranta, che torna a 

visitarle nei momenti più duri.

Aurora Tamigio è nata a Pa-

lermo nel 1988 e cresciuta a 

Milano. Successivamente alla 

laurea in storia dell’arte con-

temporanea, ha studiato sce-

neggiatura cinematografi ca. 

Dopo aver lavorato come autri-

ce freelance per il cinema, oggi 

è copywriter e scrive per azien-

de del mondo della tecnologia 

e del design. È caporedattrice 

del magazine di informazione 

cinematografi ca Silenzioinsa-

la.com e scrive cortometraggi 

(L’incontro, Homefi sh, Signo-

Personaggi indimenticabili all’Aperilibro
Giovedì 23 febbraio Aurora Tamigio
con “Il cognome delle donne”

“Tre civette sul comò" (po-

trebbe sembrare questo il 

riferimento, in realtà, come 

vedremo, il signifi cato è molto 

più profondo) per il manifesto 

di Letti di Notte 2024. L'auto-

re, Federico Appel, era già stato 

reso noto ma non conoscevamo 

ancora il risultato del suo lavo-

ro per la nuova edizione del fe-

stival letterario di Carmagnola. 

L'immagine che accompagnerà 

l'evento, in programma dall'11 

al 15 giugno prossimo, è stata 

svelata a gennaio, nel corso del 

primo Aperilibro dell'anno. L’ar-

tista ha creato un manifesto pieno di colori che ha come prota-

gonista una donna misteriosa che ricorda le donne tahitiane di 

Paul Gauguin e, appunto, tre civette che, superando le stupide 

superstizioni popolari e anche la celebre fi lastrocca da noi rievo-

cata, rappresentano invece la sete di conoscenza (erano sacre 

alla dea Athena, dea della sapienza) e quindi stimolano la per-

sona a ricercare la conoscenza nei libri. Un’illustrazione perfetta 

che rende bene lo spirito “pop” della kermesse cittadina. Nato a 

Roma, Federico Appel è redattore di una casa editrice per ragazzi 

nonché autore e illustratore. Il suo primo libro è stato il romanzo 

Le memorie di Alessandro, pubblicato dalle Nuove Edizioni Ro-

mane nel 2008. Da allora, oltre a illustrare libri di altri autori (che 

è per lui la cosa più divertente da fare), ha scritto altre storie ma 

anche fumetti come Pesi Massimi, prime letture e libri illustrati.

rina Forsepotevo). Alcuni dei 

suoi racconti sono pubblicati 

su “La Balena Bianca”, “Crack 

Rivista” e “Il rifugio dell’Irco-

cervo”. Il cognome delle don-

ne è il suo primo romanzo. Nel 

2023 ha vinto il Premio lettera-

rio "IO Donna" - Eroine d'oggi.
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Prime uscite uffi ciali per Ma-

ria Grazia Midollini, attuale 

assessora alla Cultura e Istru-

zione e vicesindaca di Vinovo, 

come candidata del gruppo 

"Uniamo Vinovo" al ruolo di 

sindaco alle prossime ele-

zioni comunali in programma 

a giugno. La sua esperienza 

amministrativa ormai maturata 

in due mandati è stata prece-

duta da una pluriennale attività 

di insegnante di matematica e 

scienze presso la Scuola media 

dell’Istituto comprensivo locale. 

"Ho accettato - spiega la candi-

data a succedere al sindaco Gianfranco Guerrini, intervenuto alla conferenza stampa (con lei nella 

foto) - dopo aver a lungo rifl ettuto, con senso di responsabilità consapevole del grande impegno 

che il ruolo comporta, ma con passione ed entusiasmo, grata al gruppo e al sindaco Guerrini per 

aver individuato in me questa fi gura. Pensare di poter essere sindaca è un grande onore perché si-

gnifi cherebbe portare dentro di sé, nel cuore e nella mente, un pezzettino di ogni cittadino e, di con-

seguenza, implicherà una grande attenzione e vicinanza nei confronti di ciascuno". "Un ponte verso 

il domani" è lo slogan scelto per la campagna elettorale. Ma Midollini punta l’attenzione anche su 

alcune parole chiave: coraggio, competenza, passione, inclusione, rispetto, impegno, condivisione. 

In queste settimane Uniamo Vinovo è al lavoro per defi nire squadra e programma: “Esperienza ac-

canto a nuove energie, nuove risorse, nuove menti per cominciare a progettare insieme”.

Prosegue l’impegno di Davi-

de Nicco, già primo cittadino 

di Villastellone e attualmente 

consigliere regionale di Fratelli 

d’Italia, che conferma la propria 

candidatura alle elezioni di giu-

gno per il rinnovo del Consiglio 

regionale del Piemonte. Un im-

pegno politico, il suo, che va di 

pari passo con quello professio-

nale di commercialista, mai ve-

nuto meno in questi anni: su tale 

scelta verte la prima domanda 

di un’intervista in cui Nicco fa il 

punto sugli ultimi quattro anni.

- Sia da sindaco che da con-

sigliere regionale lei ha sempre 

continuato a lavorare. Perché 

non ha scelto di dedicarsi solo 

alla politica?

“Ho il massimo rispetto per la 

politica perché è un servizio e 

un impegno che ci si assume 

verso la collettività. E come tale 

non può essere condotta all’in-

segna dell’improvvisazione, 

dell’impreparazione e dell’“uno 

vale uno”. Ma proprio per que-

sto è importante poter portare 

in politica l’esperienza maturata 

nel proprio lavoro e nello stare 

in mezzo alla società. Non con-

cepisco la politica come un’oc-

cupazione esclusiva. Solo chi 

lavora conosce i problemi veri 

della gente, è a contatto con la 

vita di ogni giorno, mentre i po-

litici di professione troppe volte 

sono distanti dalla realtà quoti-

diana e concentrati in astrazioni 

ideologiche che poco hanno di 

concreto. Per questo preferisco 

continuare a esercitare la mia 

attività professionale di com-

mercialista, perché mi piace il 

mio lavoro e perché mi aiuta 

a mantenermi con i piedi ben 

piantati nella realtà quotidiana”.

- Il suo lavoro la aiuta anche 

tecnicamente nell’attività poli-

tica?

“Certamente. È un esempio 

di quello che dicevo ora: saper 

leggere e capire i conti aiuta nel 

tenerli sotto controllo e assicu-

rare così la stabilità economica 

dell’ente nel quale si è eletti. 

Ma aiuta anche nello scrivere 

una legge, a proporre un emen-

damento o votare un bilancio. 

Tutto questo ho avuto modo 

di sperimentarlo già quando 

svolgevo l’attività di sindaco nel 

Comune, e a maggior ragione 

anche ora in Consiglio regiona-

le dove la complessità è ancora 

più grande”.

- I sindaci della zona parlano 

bene di lei, al di là delle appar-

tenenze politiche. Come è pos-

sibile?

“È una cosa che mi fa immen-

samente piacere perché confer-

ma che esiste ancora la capa-

cità di guardare alle persone e 

ai fatti concreti senza i pregiu-

dizi di schieramento e ideologici 

che troppo spesso viziano la 

politica nazionale. Io mi sento 

ancora un sindaco fra i sindaci. 

Ho vissuto i loro problemi e le 

loro speranze, e quando parlo 

con loro ci intendiamo immedia-

tamente. Ho cercato di aiutarli 

perché insieme ai loro assessori 

e consiglieri comunali si pren-

dono sulle spalle problemi enor-

mi che cercano di risolvere fra 

enormi diffi coltà burocratiche e 

con i pochi mezzi che un Comu-

ne ha a disposizione. Forse per 

questo tanti primi cittadini han-

no un modo di agire concreto, 

volto a risolvere il problema e 

non a fare polemiche inutili. E io 

mi rispecchio in questo modo di 

agire. Meritano rispetto e consi-

derazione a prescindere: aiutarli 

è un dovere per un consigliere 

regionale, specie se fi glio dello 

stesso territorio”.

- Per questo la si vede spesso 

nei Comuni?

“Io cerco di essere molto pre-

sente e giro molto sul mio terri-

torio, sia per il piacere di incon-

trare le persone ma anche per 

mettermi a loro disposizione. 

Essere originario e residente 

di questa zona mi ha indub-

biamente favorito e motivato a 

“stare sul territorio” per tutti gli 

anni del mandato”.

- Allude a quei politici che, 

invece, si fanno vedere solo pri-

ma delle elezioni?

“Ognuno si comporta come 

crede. I cittadini non sono stu-

pidi e valutano”. 

- Quali sono state le principali 

iniziative della Regione per que-

sto territorio?

“Sono entrato in Consiglio re-

gionale a inizio 2020. La zona 

del Chierese e del Carmagnole-

se non aveva un rappresentan-

te a Palazzo Lascaris da oltre 

vent’anni. Credo che per un’a-

rea così importante e vasta sia 

doveroso avere un punto di rife-

rimento che porti avanti in Re-

gione i legittimi interessi territo-

riali. Grazie al fi lo diretto che si 

è ricostituito fra territorio e Re-

gione abbiamo potuto portare a 

casa molti risultati importanti. 

In campo sanitario, oltre al via 

libera dopo trent’anni di attese 

al nuovo ospedale a Cambiano, 

sono stati approvati ospedali e 

case di comunità, ovvero centri 

medici per le cure meno inva-

sive, a Trofarello, Poirino, Cari-

gnano, La Loggia, Carmagnola, 

Chieri, Vinovo e Castelnuovo 

don Bosco. Gli ospedali di Car-

magnola, Chieri e Moncalieri 

non saranno chiusi e venduti 

come aveva previsto la Giunta 

Chiamparino, ma rimarranno a 

disposizione dei cittadini per 

presidi medici territoriali. Dopo 

molti anni la popolosa frazione 

Favari-Avatanei ha fi nalmente 

avuto la sua farmacia. Nel cam-

po dell’istruzione ricordo con 

soddisfazione il salvataggio 

dell’asilo di Pancalieri, il contri-

buto economico a Lombriasco 

per la ristrutturazione del suo 

storico immobile, a Carignano 

la ristrutturazione delle scuole e 

lo sblocco della circonvallazio-

ne; a livello di viabilità la nuova 

rotatoria fra Villastellone e Poi-

rino. Ma vi sono stati tanti altri 

interventi quasi quotidiani, pic-

coli e grandi, a volte anche solo 

per fornire informazioni, aiuti e 

Davide Nicco si ricandida
“Vorrei continuare a rappresentare il mio territorio in Regione”

accompagnamento che con i 

miei collaboratori abbiamo of-

ferto ai Comuni che mi hanno 

interpellato”.

- E a livello regionale quali 

sono le norme più importanti di 

cui si è occupato?

“Sono tante, ma ricordo con 

soddisfazione la nuova Legge 

urbanistica, che ha accorciato 

i tempi di attesa delle prati-

che urbanistiche in Regione, 

permettendo così ai Comuni 

di rilasciare più velocemente i 

permessi ai cittadini. Ed inoltre 

limita il consumo di aree verdi, 

incrementando in cambio la vo-

lumetria delle aree già costruite. 

Insomma, si continua a costru-

ire, ma nelle aree già compro-

messe, evitando di consumare 

aree verdi. Un modo intelligente 

per rispettare l’ambiente senza 

però danneggiare le legittime 

necessità del vivere umano.

- Il blocco alla circolazione ai 

diesel euro 5 ha visto la Regio-

ne impegnata in un braccio di 

ferro con l’Unione Europea.

“Bloccare la circolazione ai 

diesel euro 5 sarebbe stata una 

“gretinata”, cioè un danno alle 

persone senza nessun benefi -

cio all’ambiente. In Regione ci 

siamo opposti proponendo mi-

sure alternative, tipo l’accelera-

zione sul cambio delle caldaie 

inquinanti, un provvedimento 

meno costoso per i cittadini e 

più vantaggioso per l’ambiente. 

Si pensi che la circolazione del-

le auto in Europa causa il 2% 

della CO2 mondiale. Signifi ca 

che i soli diesel euro 5 nel solo 

Piemonte ne producono lo zero 

virgola niente. Che senso aveva 

bloccarne la circolazione quan-

do nei Paesi asiatici il tasso di 

immissione di Co2 in atmosfera 

cresce di percentuali a doppia 

cifra ogni anno?”.

- Le norme pro-ambiente 

emesse dall’Unione Europea 

fanno spesse discutere.

“Purtroppo l’Unione Europea 

punta ad un obiettivo corretto 

ma con mezzi ineffi caci, dema-

gogici e spesso inutili, frutto di 

un irrazionale impeto ideolo-

gico e ambientalista, piuttosto 

che di razionalità scientifi ca. 

Basti pensare che al alcuni agri-

coltori vengono pagati per non 

coltivare i loro terreni per non 

inquinare. Tranne poi comprare 

grano dall’estero dove si pro-

ducono senza limiti né controlli 

ai diserbanti chimici utilizzati. 

Spero che il nuovo Parlamento 

europeo cambi direzione, po-

nendo attenzione all’ambiente 

ma salvaguardando contestual-

mente le necessità dell’uomo in 

modo razionale e scientifi co. A 

proposito di ambiente, quella 

sul rischio di deposito di scorie 

radioattive a Carmagnola è sta-

ta un’altra battaglia del territorio 

vinta insieme”.

- Allo scoppio della guerra in 

Ucraina lei ha affi ttato un pull-

man ed è andato a recuperare 

200 persone tra donne e bam-

bini in un campo profughi e por-

tarli in salvo nella nostra zona. 

Cosa l’ha spinta?

“Quando c’è emergenza bi-

sogna agire. Stare a discutere 

è inutile. Sono stato aiutato 

da moltissimi amministrato-

ri e cittadini del territorio che 

hanno accolto i profughi nelle 

loro case, in attesa che Stato e 

Regione si organizzassero con 

strutture pubbliche. Non era 

possibile lasciare queste fami-

glie al freddo e nel fango. Du-

rante il viaggio ho visto fi anco 

a fi anco - nei campi profughi 

prima e sul pullman del ritorno 

poi - famiglie ucraine e russe 

raccontarsi i loro drammi fa-

cendosi forza a vicenda. Cosa 

che mi ha fatto rifl ettere su chi 

davvero voglia o non voglia la 

guerra”.

- Perché si ricandida?

“Vorrei continuare l’impegno 

preso per rappresentare il mio 

territorio in Regione, prose-

guendo nell’opera di aiuto ai 

cittadini e agli amministratori 

comunali del territorio e por-

tando avanti i tanti progetti an-

cora in itinere. Sarò affi ancato 

in questa avventura da Marina 

Bordese, già sindaco e vicesin-

daco di Villafranca Piemonte: 

insieme cercheremo di rappre-

sentare al meglio il nostro terri-

torio chierese, carmagnolese e 

pinerolese”.

- Davide Nicco ha anche del 

tempo libero a disposizione? E 

cosa fa?

“Non molto, a dire la verità. 

Spesso nel fi ne settimana devo 

recuperare le ore di lavoro che 

durante gli altri giorni dedico 

alla Regione. Faccio sport, in 

passato la corsa e ora il ci-

clismo, e cerco di stare il più 

possibile con Elena, mia fi glia, 

che adoro. Ogni momento che 

riesco a strappare agli impegni 

è prezioso, e cerco per questo 

di dedicarlo a vivere insieme a 

lei esperienze che facciano cre-

scere entrambi”.
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“Con il DNA di Fido”
Prime multe a Carmagnola per l'abbandono delle deiezioni canine

Carmagnola. Il Comune di 

Carmagnola passa dalle parole 

ai fatti nella lotta contro l'ab-

bandono sul suolo pubblico 

delle deiezioni canine e il pro-

getto "Con il DNA di Fido, io mi 

fi do!" entra nella fase operati-

va: la polizia locale di Carma-

gnola ha emesso le prime mul-

te e ora il periodo di rodaggio 

può considerarsi concluso.

Dopo anni di lavoro necessari 

per mettere a punto un meto-

do innovativo per contrastare 

il fenomeno, sono state indi-

viduate soluzioni e modalità 

per multare i trasgressori del-

la mancata raccolta, che tanti 

inconvenienti provoca nelle 

aree pubbliche con problemi di 

decoro ed igiene. L’identifi ca-

zione dei responsabili è stata 

resa possibile grazie all’esame 

del DNA. Sono sei le sanzioni 

già notifi cate a domicilio, al-

tre in via di notifi ca e decine i 

Paesi Nostri

I cantieri PNRR che, in questi 

e nei prossimi mesi, interes-

seranno il centro di Carma-

gnola portando a rilevanti 

trasformazioni urbane sono 

stati l’oggetto dell’incon-

tro pubblico del 25 gennaio 

scorso al Centro Competen-

ze di viale Garibaldi. Il sinda-

co Ivana Gaveglio, l'Ammini-

strazione comunale e l’Uffi cio 

tecnico del Comune hanno 

fornito i dettagli sulle prossime 

iniziative di riqualifi cazione pianifi cate per rendere strade, piazze e edifi ci storici più accessibili, 

fruibili e funzionali. I lavori, affi dati nel 2023, saranno progressivamente avviati (a partire da gen-

naio) e ultimati, a seconda del cronoprogramma di ciascuno, con durate e scadenze diverse, 

quest’anno e il prossimo. Gli interventi: ristrutturazione e adeguamento normativo Biblioteca Civi-

ca; ristrutturazione e rifunzionalizzazione Palazzo Lomellini; ristrutturazione e rifunzionalizzazio-

ne chiesa di San Filippo; riqualifi cazione urbana piazze Antichi Bastioni e Rayneri; restauro dell’ex 

complesso monastico di Sant’Agostino; restauro ambientale di via A.De Gasperi - Un bosco per 

Carmagnola; recupero e riqualifi cazione Torre scarpata e Bastioni; DUC Distretto del Commer-

cio - riqualifi cazione via Valobra da Largo Veneto a piazza Verdi; riqualifi cazione di via Valobra 

da piazza Verdi a Piazza IV Martiri. "Questi interventi - spiegano dal Municipio - rappresentano 

una signifi cativa opportunità di miglioramento strutturale in termini di qualità della vita nell'area. I 

lavori si inseriscono nell'ambito delle opportunità che il Comune ha saputo individuare e cogliere 

dai bandi del Piano Nazionale di Ripresa e Resilienza, segnando un passo importante verso la 

valorizzazione del centro di Carmagnola". Il sindaco Gaveglio sottolinea: "Si tratta di interventi 

fondamentali che, pur creando disagi perché numerosi e concomitanti, contribuiranno a rendere 

la nostra città ancora più bella e funzionale”. Gli aggiornamenti sulle opere pubbliche in questione 

verranno comunicati attraverso il sito uffi ciale del Comune (www.comune.carmagnola.to.it) ed i 

suoi i profi li social.

Carmagnola. L’8 marzo a 

Carmagnola è una ricorrenza 

particolarmente sentita. L’Am-

ministrazione comunale e l’As-

sessorato alle Politiche Sociali 

e alle Pari Opportunità, in col-

laborazione con le associazioni 

carmagnolesi Essenza Danza e 

Gruppo di Lettura Carmagnola 

e con la partecipazione dell’ar-

tista Sara Luciani e dell’arpista 

Rebecca Mellano, celebrano 

per il secondo anno consecuti-

vo la Giornata della Donna at-

traverso l’arte.

L’appuntamento con lo spet-

tacolo “Essenza donna”, serata 

d’arte e rifl essione, è venerdì 8 

marzo all’Auditorium Baldes-

sano Roccati (viale Garibaldi 

7) alle ore 21. Ingresso gratuito 

e aperto a tutti sino ad esauri-

mento posti (ulteriori informa-

zioni: tel. 392.5938504).

Il sindaco Ivana Gaveglio e 

gli assessori Simona Bertero e 

Massimiliano Pampaloni, che 

hanno voluto fortemente que-

sto evento, spiegano: "Visto 

che la Giornata internazionale 

della donna è un'occasione per 

ricordare le conquiste sociali, 

politiche ed economiche con-

seguite dalle donne negli ultimi 

decenni, l’Amministrazione ha 

pensato ancora una volta che 

questo spettacolo fosse la giu-

sta occasione per ricordare le 

discriminazioni e le violenze di 

cui le donne sono ancora vitti-

me in diverse parti del mondo e 

per proseguire la battaglia civile 

per l’uguaglianza e le pari op-

portunità attraverso espressioni 

artistiche diversifi cate”.

Come nella scorsa edizione, 

e come emerge già dal titolo, 

l’evento vuole cogliere la vera 

essenza di questa importan-

te giornata con una serata di 

qualità, un’ora piacevole di 

rifl essione ma al contempo 

leggera, che le donne possa-

no dedicare a se stesse. Una 

riscoperta dell’essere donna 

in un giorno davvero impove-

rito di ogni dignità e sostanza. 

Una serata che amalgamerà le 

arti: letteratura, musica, danza 

e pittura complici la sublime 

dolcezza di una pasticceria ri-

cercata e il profumo inebriante 

dei fi ori. Con eleganza, grazia e 

delicatezza dalle parole dei testi 

nascerà il movimento. Accom-

pagnato da scelte musicali mai 

banali, come solitamente av-

viene nei tanti spettacoli fi rmati 

Essenza Danza.

Interverrà l’attrice Roberta 

Belforte, volto conosciuto dagli 

spettatori teatrali e protagonista 

di numerosi spettacoli andati in 

scena nei teatri Alfi eri, Erba e 

Gioiello di Torino; sua è la voce 

fuori campo anche degli eventi 

del Gruppo di Lettura Carma-

gnola, da Letti di Notte sino al 

Festival letterario racconigese 

Libri a Castello. Sarà proprio lei 

a far prendere vita ai brani della 

letteratura anche contempora-

nea, per offrire un sguardo il più 

possibile completo sul mondo 

femminile: Margherita Oggero, 

Enrica Tesio, Annie Ernaux, Vio-

la Ardone e altre ancora saran-

no così. con le loro frasi, tra le 

protagoniste di questa serata.

La sempre sorprendente arti-

sta Sara Luciani esporrà le sue 

opere ironiche e graffi anti: i per-

sonaggi femminili che dipinge e 

che reinterpreta accoglieranno 

gli spettatori nel foyer e in sala. 

Novità di questa edizione la 

presenza elegante dell’arpista 

Rebecca Mellano, artista che 

suona stabilmente in ensemble 

cameristici con fl auto, violino, 

Serata di arte e rifl essione
Spettacolo Essenza Donna 
a Carmagnola per celebrare l’8 marzo

duo e ensemble di arpe e colla-

bora con l’orchestra del coro Fi-

dei Donum di Roccavione (CN) 

e l’orchestra sinfonica del Con-

servatorio “G. Verdi” di Milano.

Un omaggio fl oreale (a cura 

del vivaio Daveli) e un piccolo 

capolavoro di arte pasticciera 

(dalla fantasia della pasticceria 

Di Claudio) saranno offerti a tut-

te le spettatrici.

La serata sarà infi ne l’occa-

sione per presentare al pubbli-

co una grande novità relativa 

all’edizione 2024 del Festival 

Letti di Notte, al quale tutte le 

realtà coinvolte in questo even-

to collaborano.

campioni in laboratorio per le 

analisi previste dal regolamen-

to comunale. L’identifi cazione 

del responsabile è stata resa 

possibile grazie all’esame del 

DNA.

Gli esami dei campioni re-

lativi alle feci abbandonate 

consentono il confronto con 

i profi li genetici della popola-

zione canina del Comune di 

Carmagnola. In questo modo 

è possibile verifi care le identità 

tra i vari marker dei cani map-

pati. Un’attività prettamente 

scientifi ca che viene realizza-

ta dall’Istituto Zooprofi lattico 

Sperimentale del Piemonte, Li-

guria e Valle d’Aosta (IZSPLV). I 

prelievi su strade e luoghi pub-

blici possono essere effettuati 

da tutte le guardie convenzio-

nate con il Comune di Carma-

gnola durante i normali servizi 

sul territorio. 

L'assessore Massimiliano 

Pampaloni, promotore dell'i-

niziativa, dichiara: “Il Comune 

di Carmagnola ha trasformato 

in realtà un progetto ambizio-

so sconfi ggendo gli scettici e 

arrivando, dopo anni di lavoro, 

al risultato di sanzionare i ma-

leducati. Possiamo affermare 

che, dopo un periodo dedica-

to alla prevenzione, stiamo ora 

passando alla fase di repres-

sione del problema attraverso 

l'applicazione di sanzioni effet-

tive, non solo ai responsabili 

della mancata raccolta delle 

deiezioni, ma anche a coloro 

che non hanno provveduto a 

depositare il campione di sa-

liva del proprio animale. Rin-

grazio tutti coloro che hanno 

contribuito a questo risultato e 

in particolare il sindaco Ivana 

Gaveglio per la fi ducia in noi 

riposta, le squadre dell’Uffi -

cio Ambiente di Carmagnola, 

le guardie sempre disponibi-

li dell’associazione Giacche 

Verdi e l’Istituto Zooprofi lattico 

Sperimentale del Piemonte, Li-

guria e Valle d’Aosta che, con 

la preziosa regia del dottor 

Pierluigi Acutis, hanno posato 

una pietra miliare, ammirata ed 

emulata da diversi altri Comu-

ni italiani, per la soluzione di 

un annoso problema di igiene 

e decoro tanto inviso ai citta-

dini”.

Il sindaco Ivana Gaveglio 

commenta: “La convivenza 

urbana con i nostri più vicini 

animali d’affezione deve ne-

cessariamente essere soste-

nuta da norme chiare che aiu-

tino ad organizzare al meglio 

una comunità in cui i cani sono 

sempre più presenti. L’anagra-

fe canina esisteva da tempo, il 

suo utilizzo aggiornato con le 

informazioni legate al DNA e 

supportato dalle nuove tecno-

logie ci consente di ricordare a 

tutti che gli spazi pubblici de-

vono essere rispettati.”

La violazione dell’articolo 

29 del Regolamento comuna-

le per la tutela e il benessere 

animale prevede una sanzione 

pari a 100 euro, a cui vanno 

sommati i costi dell’esame per 

un totale che supera i 150 euro 

per ogni singola infrazione ac-

certata.

Attualmente le Guardie vo-

lontarie convenzionate con il 

Comune di Carmagnola hanno 

la facoltà di controllare l’avve-

nuto deposito del campione 

DNA e nelle prossime settima-

ne saranno avviati i controlli sul 

rispetto dell’obbligo di identifi -

cazione genetica dei cani. Se a 

seguito di controllo non doves-

se risultare l’avvenuto depo-

sito del campione salivare del 

cane intestato, sarà applicata 

la sanzione prevista dal vigen-

te Regolamento per la Tutela e 

Benessere animale (violazione 

art.33 ammenda da un mini-

mo di 50 euro ad un massimo 

di 500 euro). Il controllo può 

essere espletato sia alla pre-

senza dell’animale che per via 

amministrativa.

Ulteriori informazioni per de-

positare il campione di saliva 

del proprio cane e mettersi in 

regola: Uffi cio Ambiente e Igie-

ne urbana tel. 011.9724384-

260-258 - email ambiente@

comune.carmagnola.to.it.
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Impegnarsi a fare il compost 
Campagna di comunicazione del Covar

Carlevè dij Ranè a marzo 
Domenica 3 per le strade di Villastellone 

È rivolta ai Comuni di Bruino, Candiolo, Piobesi Torinese, Trofarel-

lo, Villastellone e Vinovo la nuova campagna di comunicazione per 

promuovere il compostaggio domestico sul territorio del consorzio 

di area vasta Covar 14.

“Mi impegno per il mio territorio, faccio il Compost!” è lo slogan 

scelto. L’obiettivo è sensibilizzare i cittadini dei sei comuni coinvolti 

su quella che è la pratica più ecosostenibile che ci sia, ovvero il 

compostaggio domestico, che trasforma l’organico - uno dei rifi uti 

più complessi da smaltire - in una risorsa utile per le nostre piante 

o il nostro giardino. La fi nalità della campagna è quindi quella di ri-

durre i quantitativi di rifi uti da conferire agli impianti di trattamento, 

sottraendo i rifi uti a matrice organica, costituiti principalmente da 

scarti di cucina e da scarti vegetali, al circuito di gestione, generan-

do benefi ci ambientali ed economici.

La campagna, lanciata in questi giorni, nasce dal decreto-legge 

116/2020, che recepisce le direttive UE sull’economia circolare, 

con il quale viene stabilito l’obbligo di differenziare e riciclare i rifi u-

ti organici alla fonte, anche mediante attività di compostaggio sul 

luogo di produzione, oppure di raccoglierli in modo differenziato, 

senza miscelarli con altri tipi di rifi uti. Infatti, circa il 30% dei rifi uti 

che produciamo è costituito da materiale organico, ovvero avanzi 

di pranzi e cene (bucce, verdure, gusci, pasta, ecc.) e residui del 

lavoro di orto e giardino (erba, foglie, radici, rametti, ecc.), che at-

tualmente fi niscono nella pattumiera di casa e, successivamente, 

in discarica, con notevoli problemi ambientali ed elevati costi di 

smaltimento. Il compostaggio è quindi una delle risposte più im-

mediate per ovviare a questo problema e i Comuni coinvolti nella 

campagna nelle prossime settimane provvederanno a redigere de-

gli specifi ci piani comunali di compostaggio.

L’iniziativa si sviluppa su due piani: una prima parte di azioni tec-

niche che prevedono analisi dei dati consortili e analisi urbanistica 

del territorio oltre ad una valutazione economica del risparmio; la 

seconda parte prevede invece la realizzazione di materiale grafi co 

informativo, controlli a domicilio degli utenti iscritti all’albo com-

postatori comunale, corsi sul compostaggio domestico, aggiorna-

mento dell’Albo compostatori e gestione delle nuove adesioni.

Il presidente di Covar 14, Leonardo Di Crescenzo, sottolinea: “La 

pratica del compostaggio ha senza dubbio vantaggi ambientali ed 

economici ed è per questo che Covar14 ha deciso di promuove-

re una campagna dedicata al tema in alcuni comuni chiave, con 

l’obiettivo di raggiungere l’adesione del maggior numero di nuovi 

compostatori. Durante la campagna promuoveremo sei incontri di 

formazione aperti a tutti i cittadini dei comuni interessati, oltre ad 

una campagna di visibilità sul territorio, con l’affi ssione di locandi-

ne e la consegna a domicilio di una lettera a tutti i nuovi potenziali 

compostatori e a coloro che nelle precedenti fasi della campagna 

hanno dato la disponibilità a far parte dell’albo Comunale dei com-

postatori domestici”.

Villastellone. A Villastellone i coriandoli arrivano domenica 3 mar-

zo: il Carlevè dij Ranè, giunto alla quarantaseiesima edizione, pro-

mette divertimento, panini e alette di pollo per tutti.

La giornata inizia alle ore 10 con la visita delle maschere e per-

sonaggi storici agli ospiti della casa di riposo Santa Croce; alle ore 

11.15 tutti in piazza Libertà per assistere all'investitura uffi ciale del-

la Bela Ranera e del Martin Pescadùr; la sfi lata dei carri allegorici 

per le vie cittadine sarà nel pomeriggio, dalle ore 14.30, e vedrà la 

partecipazione delle Maschere, della Ranabanda di Villastellone e 

del Gruppo Musici e Sbandieratori “I Templari”.

Dalle ore 11 del mattino e per l'intero pomeriggio la Pro Loco, 

organizzatrice della manifestazione con il patrocinio del Comune, 

distribuirà a oltranza panini e alette di pollo in piazza Libertà.

Non potevano mancare le giostre: il luna park sarà come sempre 

in zona Levà.

Per maggiori informazioni: www.prolocovillastellone.it.

In treno fi no all’aeroporto di Caselle, anche 

per chi arriva dal Cuneese e salendo, ad 

esempio, alla stazione di Bra, di Carmagnola 

o di Villastellone. Diretto, senza cambi. Le at-

tuali linee del Servizio Ferroviario Metropolitano 

4 tra Alba e Torino e 7 tra Fossano e Torino pro-

seguono infatti il percorso verso l’aeroporto, con 

fermate in tutte le principali stazioni ferroviarie 

del nodo di Torino e di Venaria Reale Rigola Sta-

dio, utile per raggiungere comodamente l’Allianz 

Stadium, e Venaria Reale Reggia, da dove sarà 

facilmente raggiungibile la residenza sabauda. 

Sulla direttrice tra Alba e l’aeroporto viaggiano 

25 treni al giorno, tra Bra e l’aeroporto 27, tra Fossano e l’aeroporto 25. La nuova linea ferro-

viaria Torino-Aeroporto-Ciriè-Germagnano con proseguimento a Ceres è entrata in funzione il 

20 gennaio scorso: ”Questa è un’opera molto attesa che risponde a tre diverse esigenze – ha 

dichiarato Cirio - Garantisce il collegamento diretto tra il centro della città e il suo aeroporto, cosa 

che avviene in tutte le grandi città turistiche del mondo e rappresenta una patente turistica per 

questo territorio, oltre che un servizio per i torinesi che devono raggiungere l’aeroporto e che ora 

possono farlo ogni 30 minuti. La nuova ferrovia collega poi, con l’aeroporto, il Sud del Piemonte, 

e in particolare le aree Unesco, grazie a due linee del servizio ferroviario metropolitano. E segna 

infi ne il ritorno del treno tra le valli di Lanzo e il capoluogo, rispondendo a un’esigenza di mobilità 

di migliaia di persone”. Il treno permette ai viaggiatori di raggiungere l’aeroporto di Torino e di 

proseguire fi no a Ciriè con collegamenti ogni mezz’ora. Tra le stazioni torinesi di Lingotto, Porta 

Susa, Rebaudengo Fossata e Grosseto e l’aeroporto viaggiano 58 treni al giorno, con un tempo di 

percorrenza di 31 minuti da Porta Susa. Il primo arrivo all’aeroporto è alle 5.29, l'ultima partenza 

alle 22.28. Lungo i 42 km di binari, oltre alla realizzazione della nuova tratta, sono stati eseguiti 

anche importanti lavori di adeguamento agli standard europei per garantire la circolazione in 

sicurezza dei treni. Inoltre, sono state rese accessibili in autonomia a tutti i passeggeri le nuove 

stazioni di Torino Aeroporto, Venaria Reale Rigola Stadio e Torino Corso Grosseto, e sono state 

ricomprese nel circuito Sala Blu le stazioni di Venaria Reale Reggia, Caselle Torinese, Ciriè, Mathi 

e Lanzo. Finanziata con oltre 230 milioni di euro, di cui 35 stanziati direttamente dalla Regione 

Piemonte, la linea è caratterizzata dalla nuova galleria di oltre 3 chilometri, costruita a doppio 

binario a partire dalla stazione Rebaudengo Fossata, sotto Parco Sempione, corso Grosseto e 

largo Grosseto, ove si immette sulla linea storica per raggiungere l’aeroporto e le Valli di Lanzo.

Villastellone. Un contributo 

di 9.600 euro della Regione 

Piemonte consentirà di com-

pletare la catalogazione, or-

dinamento e conservazione 

dell’archivio storico del Comu-

ne di Villastellone. È il risultato 

del bando 2023 della legge re-

gionale 11/2018, che sostiene 

enti privati e pubblici in attività 

di conservazione, descrizione, 

catalogazione e digitalizza-

zione di archivi e patrimonio 

documentale di interesse cul-

turale.

A darne notizia è il consi-

gliere regionale Davide Nicco, 

già sindaco di Villastellone: "È 

l’ultimo step che corona un la-

voro che avevo già intrapreso 

da sindaco nel 2011. Per qual-

siasi comunità, il proprio patri-

monio documentale è fonte di 

memoria, di storia e di civiltà: 

salvaguardarlo, valorizzarlo 

e renderlo fruibile a tutti vuol 

dire conoscere le proprie ra-

dici e far crescere la coesione 

sociale che si cementa attorno 

all’identità. Per Villastellone è 

poi una grande soddisfazione, 

perché il Comune rientra nel 

ristretto novero dei 34 sogget-

ti pubblici di tutto il Piemonte 

che vedranno fi nanziati dalla 

Regione i propri progetti, ac-

canto a grandi centri come 

Torino e storiche istituzioni 

come l’Università di Torino, 

l’Accademia Albertina, l’Ordine 

Mauriziano e il Conservatorio 

Giuseppe Verdi".

Il sindaco Francesco Principi 

illustra la natura e il signifi cato 

degli interventi che verranno 

realizzati: "Il contributo re-

Contributo per l’archivio storico
Villastellone completa la catalogazione
informatica e la digitalizzazione 

gionale va ad 

a g g i u n g e r s i 

ai 2.400 euro 

che metterà il 

Comune per 

un importo 

complessivo di 

12.000 euro. La 

nuova tranche 

di lavori riguar-

da la completa 

catalogazione 

informatica, la 

digitalizzazione 

dei documenti particolarmente 

signifi cativi e l’adeguata con-

servazione del Fondo aggre-

gato della Congregazione di 

Carità, custodito in 20 scatole 

da un metro lineare ciascuna 

che potranno trovare spazio 

in tre sale dello storico palaz-

zotto che stiamo recuperando 

con i fondi del Pnrr [a Casa 

Rezia, in piazza Libertà, i la-

vori di restauro, risanamento 

conservativo, consolidamento, 

rifunzionalizzazione ed effi -

Davide Nicco e Francesco Principi

cientamento energetico sono 

in corso]. Il riordino sarà affi -

dato ad Acta Progetti, società 

di comprovata esperienza in 

campo archivistico che già ha 

seguito fi n dall’inizio i lavori di 

riordino dell’Archivio Storico di 

Villastellone. Ringrazio il consi-

gliere regionale villastellonese 

Davide Nicco per l’impegno 

che corona un lavoro intrapre-

so da anni e che ora ci ha con-

sentito di conseguire questo 

risultato".
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Quando il ponteggio 

diventa una scala
Capitava e tanto più capita oggi, all’indomani delle agevola-

zioni fi scali, di trovarsi di fronte a interi stabili dalle facciate let-

teralmente coperte da impalcature, a volte addirittura “abban-

donate” dall’impresa edile a causa di vertenze di varia natura.

D’altro canto, interventi quali, ad esempio, il rifacimento degli 

intonaci o della tinteggiatura di un palazzo, non possono essere 

affrontati se non con l’installazione di ponteggi esterni e questo 

apre le porte a tutta una serie di questioni che spaziano dalle 

limitazioni all’utilizzo della proprietà individuale, alla suddivisio-

ne dei costi tra i condomini senza parlare delle spese e delle 

criticità impreviste e imprevedibili. In alcuni casi, poi, la struttura 

può trasformarsi in valido ausilio di malviventi per compiere furti 

nelle unità immobiliari.

Premetto fi n da subito che non per questo sussiste una re-

sponsabilità concorrente dell’impresa o del condominio nell’ille-

cito, ma se il ladro è agevolato nel suo agire da determinate cir-

costanze, ecco che questi soggetti potrebbero essere chiamati 

a rispondere del danno economico sotto il profi lo civilistico.

Secondo consolidata giurisprudenza, l’imprenditore risponde, 

ai sensi dell’art. 2043 cod. civ., per omessa ordinaria diligenza 

nell’adozione delle cautele atte ad impedire l’uso anomalo dei 

ponteggi; in altri termini, risponde quando ha trascurato le nor-

me di diligenza e di perizia richieste dal caso concreto e non ha 

adottato le cautele atte ad impedire l’uso anomalo del ponteg-

gio, creando, o agevolando, l’accesso del malfattore.

Né vale ad escluderne la responsabilità il fatto che costui 

avrebbe potuto usare un diverso passaggio, o che il cortile in 

cui sono posizionate le impalcature non sia chiuso da un can-

cello o, ancora e al contrario, che la struttura si trovi in un cortile 

ben protetto dal muro di cinta dotato da sistemi di allarme. Ciò 

che rileva è che le impalcature vengano utilizzate nell’attività e 

per l’attività dell’impresa.

Questo non signifi ca, però, che la responsabilità sia automa-

tica: è il condomino danneggiato che deve provare in giudizio il 

fatto illecito, il nesso causale (rapporto causa - effetto); il dolo o 

la colpa dell’impresa; la misura del danno.

D’altro canto l’imprenditore, per liberarsi dalla responsabilità, 

deve dar prova di aver adottato tutte le cautele atte a impedire 

l’evento lesivo oppure, ad esempio, che i ladri abbiano utilizzato 

un diverso passaggio.

A volte è la stessa condotta del proprietario a concretizzare 

una causa di esclusione di responsabilità. Si tratta del concorso 

del fatto colposo del danneggiato nella produzione dell’evento 

dannoso, di cui l’art. 1227, comma 1, cod. civ. - applicabile, 

anche nel campo della responsabilità extracontrattuale - per l’e-

spresso richiamo contenuto nell’art. 2056 cod. civ.

Si pensi al condomino che, uscendo di casa, non chiude la 

porta d’ingresso a chiave, o dimentica una fi nestra aperta o 

socchiusa, o lascia una serranda non abbassata del tutto o non 

bloccata. 

Spetta all’imprenditore, per evitare una condanna al risarci-

mento del danno, offrire la prova che il condomino danneggiato 

avrebbe potuto evitare il furto usando l’ordinaria diligenza.

Per quanto riguarda, invece, il condominio, per lungo tempo la 

giurisprudenza ha ritenuto che fosse indenne da responsabilità, 

ma recentemente vi è stato un cambiamento di rotta.

In alcune situazioni, infatti, si è ritenuta sussistere una co-re-

sponsabilità dell’Ente tenuto, ex art 2051 cod. civ., al dovere di 

custodia. Questo può accadere non solo nel caso in cui abbia 

affi dato l’appalto dei lavori ad un’impresa inidonea e/o abbia 

omesso di vigilare adeguatamente sull’osservanza delle pre-

cauzioni, ma anche quando abbia contrattualmente mantenuto 

un ruolo di gestione e di comando, impartendo specifi che diret-

tive ad un’impresa semplice esecutrice.

Se vi doveste trovare in una di queste o analoghe situazioni, 

e, malauguratamente, doveste vivere l’esperienza del furto in 

casa, ricordate che il condominio non può invocare a propria 

discolpa la presenza nel contratto di appalto stipulato con l’im-

presa di una clausola in cui questa si assume ogni responsa-

bilità conseguente alla omessa o insuffi ciente adozione di mi-

sure idonee ad evitare danni a terzi: tale pattuizione ha effetto 

e vincola esclusivamente le parti contraenti e non il soggetto 

danneggiato che non ha partecipato al contratto.

- Da poco è mancato no-

stro padre. La denuncia di 

successione va presentata 

da tutti i fi gli o da uno solo? 

Anche l’imposta è suffi cien-

te che venga regolata da un 

solo erede?

La denuncia di successione è 

una pratica che serve a regola-

re i rapporti tra gli aventi causa 

del defunto e il fi sco. Innanzi-

tutto bisogna distinguere un 

aspetto fondamentale: l’obbli-

go di presentare la denuncia di 

successione spetta ai chiamati 

all’eredità, indipendentemente 

dal fatto che abbiano o meno 

accettato l’eredità stessa. Il 

chiamato all’eredità è colui che, 

a seguito del decesso di un 

soggetto, ha per legge il dirit-

to di accettare o di rinunciare 

all’eredità del defunto; questo 

aspetto aiuta a comprendere 

anche il fatto che, predispor-

re e presentare la denuncia di 

successione, non equivale ad 

accettare l’eredità. Solo chi ri-

nuncia espressamente all’ere-

dità non è tenuto a presentare 

la denuncia di successione. 

Per quanto riguarda le modali-

tà operative ad oggi, ormai, la 

presentazione della denuncia di 

successione avviene solo in via 

telematica e, di fatto, viene sot-

toscritta da un solo soggetto: 

alla prima domanda del lettore, 

dunque, va data una risposta 

che non può che essere posi-

tiva, se ci si riferisce all’aspetto 

pratico; qualora, invece, il letto-

re abbia voluto domandare se il 

chiamato all’eredità può men-

zionare solo se stesso e non 

altri nella denuncia di succes-

sione, la risposta è positiva, ma 

si sarebbe di fronte ad una de-

nuncia di successione parziale. 

Per quanto riguarda la possibi-

lità che uno solo dei chiamati 

all’eredità paghi le imposte per 

tutti, la risposta è positiva, ma 

bisogna distinguere: vi sono 

imposte che vanno pagate al 

momento della presentazione 

della successione, quali quelle 

ipotecaria e catastale, relative 

agli immobili (se ce ne sono), 

e altre che devono essere pa-

gate successivamente e che 

vengono liquidate dall’Agenzia 

delle Entrate (come l’imposta 

di successione), la quale invia 

a ciascun chiamato all’eredità 

il conteggio di quanto dovuto. 

Per la prima categoria di impo-

ste (da pagarsi al momento del-

la presentazione delle denuncia 

di successione), uno dei chia-

mati può ben versare l’imposta 

in unica soluzione per conto di 

tutti; per la seconda tipologia 

di imposte, occorrerà attende-

re che l’Agenzia delle Entrate 

invii gli avvisi di liquidazione 

(così si chiamano i calcoli) delle 

imposte e che ciascun chiama-

to consegni il proprio avviso a 

colui che vuole versare per tutti, 

in modo che possa provvedere.

- Vivo in un condominio. 

L’assemblea ha deciso di 

vendere i locali della portine-

ria, non più utilizzati da anni. 

È uno spazio assimilato tout 

court a quello di un alloggio? 

Come va regolarizzato il pas-

saggio di proprietà? Siamo 

dieci i proprietari coinvolti da 

questa operazione.

I locali portineria, solitamen-

te, corrispondono ad un’abita-

zione di proprietà condominiale 

in cui vive il portinaio con la 

propria famiglia; per "proprietà 

condominiale" si intende che 

un bene appartiene a tutti i 

condomini, proporzionalmen-

te ai millesimi di ciascuno. 

Si tratta di una comproprietà 

"qualifi cata" e, come in tutte le 

comproprietà, per poter ven-

dere o comunque disporre del 

bene in comune, è necessaria 

l’unanimità e non è suffi ciente 

la maggioranza: venendo alla 

domanda del lettore, dunque, 

per perfezionare il passaggio di 

proprietà, occorrerà il consen-

so di tutti e dieci i condomini 

che potranno presentarsi dal 

notaio il giorno dell’atto, op-

pure conferire procure speciali 

all’amministratore del condo-

minio od altre persone di loro 

fi ducia, che - al loro posto 

- possano andare a fi rmare la 

compravendita.

- I beni trasferiti in un trust 

sono sempre inattaccabili dai 

creditori?

Non si può dare una risposta 

univoca a tale domanda: mol-

to dipende da quanto viene 

istituito il trust, tenendo bene 

a mente che l’attacco princi-

pale che può arrivare è quello 

dell’azione revocatoria per atto 

posto in essere in frode ai cre-

ditori. Se, ad esempio, il trust 

è stato costituito e dotato dei 

beni in tempi non sospetti, di-

venta diffi cile dimostrare che 

sia stato costituito per sottrarre 

beni ai creditori, mentre, se è 

stato realizzato dopo il sorgere 

dei debiti, sarà agevole dimo-

strare che è stato fatto un ten-

tativo di sottrazione dei beni ai 

creditori. Altro elemento può 

essere quello soggettivo: se 

il disponente (ossia colui che 

conferisce i beni e che, pro-

babilmente, ha o avrà i debiti) 

si autonomina trustee (ossia 

colui che dovrà gestire i beni), 

è probabile che i creditori ab-

biano un appiglio per ottenere 

l’annullamento del trust ed at-

taccare i beni conferiti nel trust 

medesimo.

- Una fi deiussione può es-

sere ceduta a un altro sog-

getto? Se sì, come avviene 

questo passaggio?

La fi deiussione è la garanzia 

che un soggetto presta in favo-

re di un altro che ha un debito. 

Facciamo un esempio: Tizio 

contrae un debito con la ban-

ca di 100.000 euro, Sempronio 

interviene come fi deiussore 

obbligandosi a restituire tutti o 

parte dei 100.000 euro qualora 

Tizio non riesca ad assolvere il 

proprio debito. Per legge, una 

volta saldato il debito princi-

pale, il fi deiussore ha diritto di 

“regresso“, che consiste nella 

possibilità di chiedere al debi-

tore principale la restituzione di 

quanto anticipato dal fi deius-

sore. Può ben accadere che il 

fi deiussore, a un certo punto, 

non voglia più essere tale; se 

interviene un altro soggetto 

che intende prendere il posto 

del fi deiussore originario, biso-

gnerà ottenere il consenso del 

creditore principale (nel nostro 

esempio la banca): in caso 

di esito positivo, il creditore 

principale contrarrà la nuova 

fi deiussione con il nuovo sog-

getto e, contestualmente, li-

bererà il fi deiussore originario. 

Si può ipotizzare una cessione 

del contratto di Fideiussione, 

ma ci vorrà sempre il consenso 

del creditore principale che, in 

un caso come questo, ricopri-

rebbe la fi gura del contraente 

ceduto. 

- Un’unione civile può esse-

re sciolta davanti a un notaio?

La risposta è negativa: nell’u-

nione civile, la fase intermedia 

della separazione non è proprio 

contemplata e si passa diretta-

mente al divorzio, che ciascun 

partner ha facoltà di chiedere 

unilateralmente. La coppia, 

in modo congiunto oppure 

in modo disgiunto, comuni-

ca all’uffi ciale di Stato civile la 

volontà di mettere fi ne al rap-

porto. Dopo tre mesi, durante 

i quali è ammessa la possibilità 

di poterci ripensare, i partner 

possono proporre domanda di 

divorzio, che avrà come ogget-

to la regolamentazione di alcuni 

aspetti, come l’affi damento dei 

fi gli, l’assegnazione della casa 

e la possibilità di riconoscere 

alla parte economicamente più 

debole il diritto agli alimenti. Se 

si dovesse arrivare a un accor-

do, i passi potrebbero essere: 

domanda congiunta all’uffi ciale 

di Stato civile del Comune di 

residenza, ricorso congiunto al 

tribunale, oppure negoziazio-

ne assistita da avvocati. Se, 

al contrario l’accordo non c’è, 

per lo scioglimento dell’unio-

ne civile voluto da uno dei due 

partner, è possibile chiedere il 

divorzio presentando un ricorso 

giudiziale al tribunale.
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IMPRESA DI 

PULIZIE CERCA 

signora patentata per pulizia 

condominio ed uffi ci con un 

minimo di esperienza, zona 

Candiolo. 

Tel. 339.1432322.

Impiegata amministrativa, 51en-

ne con esperienza pluriennale 

cerca lavoro. Fatturazione attiva/

passiva, bollettazione, gestione 

ordini, prima nota cassa e ban-

che. Tel. 338.3131120.

Signora italiana, 53 anni, fi sio-

terapista con laurea triennale e 

iscrizione all’albo, paramedico, 

parla tre lingue (inglese, francese, 

tedesco), 23 anni di esperienza e 

corsi di specializzazione cerca la-

voro in RSA a tempo determinato 

e indeterminato, a Torino e pro-

vincia. Tel. 340.8410407.

Si ricerca persona disponibile ad 

assistere un uomo allettato di 78 

anni, nei week end. Orario di lavo-

ro da sabato alle ore 15 a dome-

nica alle ore 20. Tel. 338.5898354 

(ore serali).

Mi chiamo Francesca, ho 23 

anni, ho un diploma di liceo scien-

tifi co e ora sono una studentessa 

universitaria. Faccio l’animatrice 

da 8 anni e questo mi ha permes-

so di scoprire quanto mi piaccia 

trascorrere il mio tempo con i 

bambini. Disponibile per baby 

sitting, aiuto compiti, ripetizioni 

(scuole medie e superiori). Tel. 

366.5385505.

Signore 56enne italiano volente-

roso amante animali cerca lavoro 

come addetto pulizia, aiutante in 

cascina. Anche in alpeggio con 

possibilità di vitto e alloggio. Tel. 

347.8059496 (ore pasti serali).

Signora di Carignano con refe-

renze, automunita, cerca lavoro 

come assistente anziani ore diur-

ne. Tel. 331,6472215.

Signora italiana offresi per as-

sistenza anziani, baby sitter e 

pulizie domestiche; si garantisce 

esperienza nella mansione com-

provata anche da lettere di re-

ferenze. Disponibile a spostarsi, 

valuta anche assistenza notturna 

e residenziale. Tel. 331.5304009.

Studente universitario al secon-

do anno del Politecnico di Torino 

impartisce ore di ripetizione di 

matematica, inglese e francese 

a ragazzi delle medie e superiori; 

disponibile anche per aiuto com-

piti. Tel. 327.4468462.

Signora italiana cinquantenne 

referenziata e con esperienza 

cerca lavoro come collaboratri-

ce domestica per pulizie, stiro, 

baby sitter, dog sitter ecc. Tel. 

347.3096834.

Laureata magistrale in lingue 

impartisce ripetizioni di spagnolo, 

inglese e francese a bambini, ra-

gazzi e adulti. Disponibile anche 

per baby sitter, aiuto compiti, tra-

duzioni, esami di recupero, tesi e 

tesine. In caso di necessità le le-

zioni possono essere svolte a di-

stanza tramite piattaforme online. 

Tel. 334.2459437.

Tecnico elettronico cerca la-

voro; laboratorio attrezzato per 

assemblaggio apparecchiature 

elettroniche montaggio sche-

de, prototipi smd, rack, cablag-

gi, riparazioni in genere. Tel. 

339.6915044.

Signora italiana 46enne cerca 

lavoro come baby sitter, pulizie, 

stiro. Disponibile anche nei gior-

ni festivi massima serietà. Tel. 

333.2181585.

MATRIMONIALI,
PERSONALI 
e AMICIZIE
Cristina, nel suo cuore ha il de-

siderio di incontrare un uomo, 

non importa l'età, ma che abbia 

voglia di costruire famiglia, lei 

è ben voluta da tutti, se può dà 

sempre una mano a chi ne ha 

bisogno, è sempre sorridente, la 

tipica ragazza della porta accan-

to, coltiva fi ori e piante nelle serre 

di proprietà dei genitori, è bella, 

castana, occhi celesti, sensua-

le, fi sico sinuoso, 30enne, prova 

a chiamarla magari anche la tua 

vita potrebbe cambiare, lei po-

trebbe essere la donna giusta.... 

Tel. 371.3815390. 

Serena, conquista non solo con 

la sua femminilità, ma soprattut-

to con i suoi splendidi occhi neri, 

capelli castani naturali, magra, 

ma con le curve nei punti giusti, 

37enne, impiegata, vive sola, 

le piace camminare, andare in 

bicicletta, sarebbe felice se in-

contrasse un uomo seriamente 

intenzionato a matrimonio o con-

vivenza, non per un'avventura, a 

lei non importa se separato con 

fi gli, anche più grande, ma italia-

no, onesto, e lavoratore. Tel. 371. 

3319185.

Gioia, lei è capace di farti ridere 

con un smorfi a o con una battuta 

divertente, ama la vita e le perso-

ne che la circondano, generosa, 

ama cucinare, va in mountain 

byke, laureata, 44enne, viso da 

bambola, bellissimi occhi azzurri, 

fi ne, elegante, vorrebbe accanto 

a sé un uomo semplice, anche più 

grande, ma che la ami davvero, e 

con cui intraprendere una iniziale 

buona amicizia e poi chissà. Tel. 

348.4413805. 

Bianca, la sensualità è l'eleganza 

innata in una donna...Lei è vera-

mente una donna sensuale, poco 

trucco, veste in maniera sportiva, 

anche con una felpa e un paio di 

jeans è stupenda, 51enne, alta, 

slanciata, stupendi occhi gri-

gio-azzurri, divorziata, senza fi gli, 

amministratrice di stabili, incon-

trerebbe un uomo, anche più ma-

turo, ma seriamente intenzionato 

a innamorarsi e vivere insieme. 

Tel. 347.3531318.

Margherita, donna semplice e 

genuina, è una simpatica signora 

piemontese, 60enne, molto ca-

rina, bionda, occhi azzurri, vive 

sola, casalinga, ama preparare 

conserve, pasta e pane fatto in 

casa, ma anche giocare a boc-

ce, andare per funghi, e pesca-

re, nella sua vita manca solo un 

brav'uomo che le voglia bene, 

non importa se più grande, e 

se lo incontrasse sarebbe an-

che disponibile a trasferirsi. Tel. 

379.2140159.

IMMOBILI
Cercasi in Carignano e din-

torni monolocale con bagno, 

possibilmente piano terra. Tel. 

338.8517034.

Privato cerca bilocale/trilocale 

a Carignano senza intermedia-

zione di agenzie immobiliari. Si 

preferiscono immobili nuovi o 

recentemente ristrutturati, con 

riscaldamento autonomo e box 

auto. Se interessati alla vendita, 

inviare dettagli e foto dell'ap-

partamento all'indirizzo ricer-

ca_appartamento@outlook.com 

o contattarmi tramite messaggi/

WhatsApp al 327.7239145.

Vero affare. Vendita in blocco 

ultimi 3 ampi box contigui a Ca-

rignano in via Speranza a euro 

30.000 oppure vendita singolo 

box a euro 12.000. No agenzia. 

Tel. 335.8258922.

A Volvera vendesi villa con tre 

camere, salone, cucina e giar-

dino. Box e tavernetta. Recente 

costruzione. A 345.000 euro. Tel. 

345.8252584.

Lombriasco centro. Casa con 

cortile, salone, cucina, tre came-

re e due bagni. Vendesi a 69.000 

euro. Tel. 345.8252584.

Monteu Roero. Casa di 150 mq 

con 200 mq di giardino. Vendesi 

a 48.000 euro. Tel. 345.8252584.

Osasio centro. Ampio casci-

nale con terreno da ristruttura-

re. Vendesi a 125.000 euro. Tel. 

345.8252584.

24 ORE: FARMACIE DI TURNO
N.B. Il servizio notturno funziona esclusivamente per le urgenze e le ricette mediche.

Orario delle farmacie di guardia notturne e festive: dalle 8,30 alle 8,30 del giorno successivo.

DOVE TROVARLE

CANDIOLO: San Carlo, via Sella 6 (011.0377172); Santa Rita, via Torino 40 ter B (011.9621678).

CARIGNANO: Cossolo, via Salotto 12 (011.9697160); Pozzati, piazza Carlo Alberto 1 (011.9697164).

CARMAGNOLA: Amedei, via XX Settembre 1 (011.9723196); 

Appendino, via Valobra 149 (011.9723195); Comunale, via Ronco 49 (011.9770941); 

Dei Cappuccini, via del Porto 83 (011.19117075); Della Bossola, Via Racconigi 213 (011.9721180); 

Don Bosco, via Chieri 2/A (011.9716668); Farmagorà, via Fratelli Vercelli 1 (011.9715017); 

San Bernardo, via del Porto 171/a (011.9712300); Santa Rita, via Sommariva 31/8 (011.375650).

CASTAGNOLE: Degli Angeli, piazza Vittorio Emanuele 14 (011.986673).

LA LOGGIA: Comunale, Via Vittorio Veneto 11 bis (011.0863868); 

Storica, via Martiri della Libertà 4B (011/9628104).

LOMBRIASCO: Lanzotti, via San Giovanni 5 (011.9790330).

MONCALIERI: Borgo Navile, via C. Colombo 2 (011.642578); 

Castelvecchio, str. Genova 193 (011.6471233); Ceriana, str. Carignano 13 (011.642143); 

De Grazia, str. Stupinigi 14 (011.6056355); Magnani, Strada Genova, 47 (011.644960); 

Maldini, piazza Vittorio Emanuele II 1 (011.642529); Moriondo, str. Genova 264 (011.6810281); 

Parizia, via Tenivelli 3/a (011.642722); Premi, str. Carignano 72 (011.646621); 

S. Maria, c.so Roma 24 (011.645589); S. Monica, str. Torino 71 (011.6610416); 

S. Matteo, c.so Roma 88 (011.6067769); S. Pietro, via Sestriere 30 (011.6069830); 

Superga, c.so Roma 45/6 (011.6051684).

NICHELINO: Comunale 1, via Moncenisio 38 (011.6809814); 

Comunale 2, p.za A. Moro 50 (011.6272448); Crocera, via Martiri 2 (011.6273092);

Dallocchio, via Torino 137 (011.6809061); Erbetta, via Torino 106 (011.623829); 

Largo Giusti, L. Giusti 56 (011.6279560); Della Stazione, via Torino 224 (011.621964); 

Sangone via Torino 20 (011.6064866); Sant’Edoardo, via Buonarroti 1/c (011.6051471);

Debouchè, Largo delle Alpi 16 (011.6890416).

NONE: Moretto, via Roma 65 (011.9864166); San Lorenzo, Via S. Pellico, 1 (011.9865016).

OSASIO: Fuoco, Via Pricipi d’Acaja, 3/A (011.9793303).

PANCALIERI: Pugnetti, via Principe Amedeo 22 (tel. 011.9734441).

PIOBESI: S. Giuseppe, Corso Italia, 15/A (011.9697164).

PRALORMO: Scaglia, via Alba 4 (011.9482701). 

RACCONIGI: San Giovanni, via Stefano Tempia 6 (0172.86140); 

Maritano, via Morosini 12 (0172.85361); Quaglia, via Angelo Spada 20 (0172.85048).

VILLASTELLONE: Comunale, piazza Libertà 26 (011. 9619770).

VINOVO: Cavallera, via Cottolengo 42 (011.9651269); Ippodromo, viale Francia 1/6 (011.9651069); 

Migliorati, Via Europa 8 - Fraz. Garino (011.9623177); San Martino, Piazza Rey 22 (011.9931022).

Orari di apertura: 8.30-12.30; 15.15-19.15.

Gli annunci devono essere consegnati entro il 30 del mese precedente.
5 Euro ogni singola off erta immobiliare; 
10 Euro attività commerciali, ricerca di personale, ecc.; gratuiti gli altri.
L’eventuale ripetizione di un annuncio deve essere rinnovato di volta in volta.

Recapiti: Cartolibreria Il Ghirigoro, via Savoia 13 - Carignano 
ierioggidomani17@gmail.com

VARI
Rullo liscio per rototerra, ripper, 

fresa o seminatricie attrezzatura 

per trattorini da 20 a 35 HP, se-

minatrice Carraro Pampas 300 

a falcioni per grano e derivati in 

buone condizioni, vendo. Tel. 

331.8279842.

Vendo giacca tecnica piumino 

d’oca Mc Ross, taglia 46, unisex, 

rossa e grigia, mai usata, a 80 

euro trattabili. Tel. 333.8024187.

Vendo tavolo ovale allungabile 

più 4 sedie con seduta imbottita. 

Tel. 328.2699104 (ore serali). 

Generatore aria calda per ca-

pannoni, serre, sale mungitura 

vendo. Tel. Tel. 331.8279842.

Cerco vecchia macchina da 

caffè da bar anni 50 tutta in ac-

ciaio funzionante anche a gas, 

anche rotta Tel. 347.4679291. 

Vendo transpallet elevatore 

elettrico trazionato alzata mt 

1,60, portata 10 q, senza bat-

terie. Ottime condizioni. Tel. 

331.8279842.

Scavapatate posteriore con 

attacco a tre punti per trattore, 

erpice a dischi larghezza lavoro 

cm 150, trattore BCS Victor 300 

vendo. Tel. 331.8279842.

Cerco una vecchia Vespa 50 

con tre marce con colore origina-

le oppure altro modello 125 Pri-

mavera o una 200 anche ferma 

da tanti anni, solamente da unico 

proprietario. Tel. 347.4679291.

Cerco una vecchia affettatrice 

rossa a volano di marca Berkel 

anche ferma da tanti anni da 

restaurare, solamente da unico 

proprietario. Tel. 347.4679291.

Cerco vecchi manifesti pub-

blicitari grandi anni 50 di località 

turistiche di villeggiatura oppure 

cinema horror, olimpiadi invernali, 

pubblicità varia birrerie, cioccola-

to, acqua minerale, navi, treni, ae-

rei, vestiti ecc., solamente da uni-

co proprietario. Tel. 347.4679291.

Cerco vecchio motorino da 

cross con colore originale an-

che fermo da tanti anni, sola-

mente da unico proprietario. Tel. 

347.4679291.

Cerco vecchie lamiere pubbli-

citarie smaltate anni 50, sola-

mente da unico proprietario. Tel. 

347.4679291. 

Cerco oggetti vecchi di osteria 

anni 50, solamente da unico pro-

prietario. Tel. 347.4679291.

Vendo causa inutilizzo caldaia 

a legna fi amma inversa Eco-

faber, usata pochissimo. Tel. 

338.8810663.

Pensionato di Carmagnola cer-

ca in regalo, ritiro, attrezzatura 

rotta, fusa, non funzionante, per 

orto, giardino, motozappa, rasa 

erba, decespugliatore, motose-

ga, soffi atore, solo a scoppio, 

(benzina). Tel.338.2770131.
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1 G PIOBESI (S. Giuseppe) 17 S NONE (S. Lorenzo)

2 V LA LOGGIA (Storica) 18 D CARMAGNOLA (Cappuccini)

3 S VINOVO (San Martino) 19 L LOMBRIASCO (Lanzotti)

4 D CARMAGNOLA (Don Bosco) 20 M CASTAGNOLE P.TE (Degli Angeli)

5 L OSASIO (Fuoco) 21 M CARMAGNOLA (San Bernardo)

6 M PANCALIERI (Pugnetti) 22 G CANDIOLO (Santa Rita)

7 M CARMAGNOLA (Amedei) 23 V VINOVO - FR. GARINO (Migliorati)

8 G VILLASTELLONE 24 S CANDIOLO (San Carlo)

9 V LA LOGGIA (Comunale) 25 D CARMAGNOLA (Appendino)

10 S VINOVO (Ippodromo) 26 L LA LOGGIA (Storica)

11 D CARMAGNOLA (Bossola) 27 M CARIGNANO (Pozzati)

12 L VINOVO (Cavallera) 28 M CARMAGNOLA (Farmagorà)

13 M CARIGNANO (Cossolo) 29 G PIOBESI (S. Giuseppe)

14 M CARMAGNOLA (Appendino)

15 G PRALORMO (Scaglia)

16 V NONE (Moretto)

LAVORO

MEG systems srl opera nei settori elettrico (industriale e civile), fo-

tovoltaico e nei sistemi antifurto, videosorveglianza, domotica. MEG 

ricerca uno o più giovani da inserire nella società come “apprendisti 

elettricisti” con prospettiva di assunzione a tempo indeterminato, per 

operare nelle province di Torino e Cuneo. Queste sono le caratteri-

stiche delle risorse che stiamo cercando: competenze operative in 

campo elettrico; predisposizione alle competenze informatiche per 

la confi gurazione di inverter, antifurti, videocamere; versatilità (ad 

esempio a svolgere semplici lavori edili a completamento delle opere 

elettriche o a svolgere operazioni di lavaggio dei pannelli fotovoltaici); 

fl essibilità negli orari (non si possono interrompere i lavori in trasferta 

agli orari canonici); in possesso di patente B, automuniti; possibilità di 

trasferte di più giorni su territorio nazionale. Per ulteriori informazioni 

e presentare la propria candidatura: tel. 338.7979638.

Ditta di impianti elettrici di Carignano (TO) con oltre quarant’anni 

di attività cerca un apprendista ed un operaio esperto nel settore 

da inserire nel proprio organico. Contattare, solo se intenzionati, 

Roberto al numero 338.6034339 oppure mandare un curriculum alla 

mail brunettorobertosnc@libero.it.
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CARMAGNOLA  ■ Via Valobra, 140   ■ C.so Sacchirone, 6   Tel. 011.977.13.01 
Fax 011.97.10.584  info@centroortopedicosanitario.it  www.centroortopedicosanitario.it

SEGUICI sui nostri SOCIAL

 Centro Ortopedico Sanitario  348.8584058   

Progettate per le persone 
con mobilità ridotta, che necessitano 
di posizioni di seduta stabili e sicure.

SEDIE 
ERGONOMICHE

VELA TANGO 700
• Due diverse serie di sedili  

e schienali ergonomici
• Freno centrale
• Braccioli di supporto
•  Regolazione manuale dell’altezza
• Supporto e comfort durante la seduta

I nostri ELETTROMEDICALI
per aiutarti a PRENDERTI
CURA DELLA TUA SALUTE!

PRESSEOTERAPIA
ideale per il trattamento MAGNETOTERAPIA all-in-one, 

 @centroortopedicosanitario

CENTRO ORTOPEDICO 
SANITARIODott.Marco Forte

BUSTI 
E CORSETTI 
SU MISURA


